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حنينالس يد  المستشار    الرئاسة: مجلس   رئيسل  ال ولة  الخليف،  محمد 

 . المستشارين

 والدقيقة  الثالثةابتداء من الساعة    ،دقيقةوثلاث وثلاثون  ساعتان   :التوقيت

 . الزوالبعد  الرابعة عشرة

 . مناقشة ال س ئلة الشفهية : ال عمالجدول  

------ ------------------------------------------ --------------------- 

 المستشار الس يد محمد حنين، رئيس الجلسة: 

 بسم الله الرحمن الرحي 

 المرسلين. والصلاة والسلام على أ شرف 

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

 الس يدة الوزيرة، 

 الس يد الوزير المحترم، 

تلقينا ببالغ الحزن وال سى، وبقلوب مليئة بالاإيمان بقضاء الله وقدره، نبأ   

لطيفة،   ال ميرة لالة  الملكي  السمو  برحمة الله وعفوه، صاحبة  المشمولة  وفاة 

التي   وأ يده،  الله  نصره  السادس  محمد  الملك  الجلالة  صاحب  مولانا  والدة 

 .أ سلمت الروح اإلى بارئها راضية مرضية

ثر هذا المصاب الجلل، يتقدم مجلس المستشارين بكافة مكوناته   وعلى اإ

لى أ صحاب  بأ حر التعازي وأ صدق المواساة اإلى صاحب الجلالة نصره الله، واإ

ال سرة الملكية الشريفة، راجين السمو الملكي ال مراء وال ميرات وسائر أ فراد  

من الله العلي القدير أ ن يلهم جلالته، أ عزه الله، جميل الصبر وحسن العزاء 

 وأ ن يشمل الفقيدة بواسع رحمته ومغفرته وأ ن يسكنها فس يح جناته. 

أ طال الله في عمر مولانا صاحب الجلالة الملك محمد السادس، وأ دام له  

نه على ما يشاء قدير وبالاإجابة جدير.   النصر والتأ ييد، اإ

ليه راجعون.  نا اإ نا لله واإ  واإ

 الس يدات والسادة، 

 أ دعوكم اإلى قراءة الفاتحة على روح الفقيدة الكريمة. 

حِيِ  لره
 
َٰنِ أ حۡمم لره

 
ِ أ للَّه
 
 ﴾1﴿ بِسۡمِ أ

الممِينم  ب ِ العْم ِ رم مْدُ لِلَّه حِيِ  ﴾2﴿ الحْم َٰنِ الره حْمم موْمِ   ﴾3﴿ الره لِكِ ي ينِ مم ِ  ﴾ 4﴿ الد 

تمعِينُ  مس ْ كم ن يَّه
ِ
ا معْبُدُ وم كم ن يَّه

ِ
تمقِيم  ﴾5﴿ ا اطم المُْس ْ م ينم  ﴾6﴿ اهْدِنام الصر ِ ِ اطم الَّه صِِم

ال ِينم  لام الضه مْ وم غْضُوبِ عملميِْْ مْ غميْرِ المْم  أ مين. ﴾ 7﴿ أَنعْممْتم عملميِْْ

"س بحان ربك رب العزة عما يصفون وسلام على المرسلين والحمد لله رب  

 العالمين". 

 الس يدات المستشارات والمستشارين، 

 الس يدة الوزيرة، 

 الس يد الوزير، 

من الدس تور، ووفقا لمقتضيات النظام الداخلي    100عملا بأ حكام الفصل  

لمجلس المستشارين، يخصص المجلس هذه الجلسة ل س ئلة الس يدات والسادة 

 المستشارين وأ جوبة الحكومة عليْا. 

تناول ال س ئلة الشفهية المدرجة في جدول أ عمال هذه  قبل الشروع في  

مصطفى  الس يد  اإلى  البداية  الكلمة في  العادة،  كما جرت  أ عطي،  الجلسة، 

علانات.   مشارك، أ مين المجلس لاإطلاعنا على ما جد من مراسلات واإ

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم. 

 المستشار الس يد مصطفى مشارك، أ مين المجلس: 

 الس يد الرئيس. شكرا 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 الس يد الوزير المحترم، 

 الس يدات والسادة المستشارون المحترمون، 

 أ حال مجلس النواب على المجلس مقترحي القانونين التاليين: 

من القانون    317و  310مقترح قانون يقضي بتغيير وتتمي المادتين    -

 المتعلق بمدونة الحقوق العينية؛  39.08رق 

المتعلق    39.08من القانون رق   4مقترح قانون يقضي بتغيير المادة  -

 بمدونة الحقوق العينية. 

من النظام الداخلي للمجلس، توصلت    168وبناء على مقتضيات المادة  

الرئاسة بطلب لتناول الكلمة في نهاية جلسة ال س ئلة الشفهية ليومه الثلاثاء  

، تقدم به الس يد المصطفى الدحماني، منسق مجموعة العدالة  2024يوليوز    2

حالة هذا الطلب اإلى الحكومة، أ عربت عن ت عذر التفاعل الاجتماعية، وبعد اإ

 معه. 

وبالنس بة ل س ئلة الس يدات والسادة أ عضاء المجلس، فقد تم التوصل في 

 اإلى تاريخه بما يلي:  2024يونيو  25الفترة الممتدة من 

 سؤالا؛  16ال س ئلة الشفهية:  -

 أ س ئلة؛  7ال س ئلة الكتابية:   -

 جوابا.  31أ ما فيما يخص ال جوبة الكتابية:  -

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا الس يد ال مين. 

ذن على بركة الله، نس تهل جدول أ عمال هذه الجلسة بال س ئلة الموجهة   اإ

البكالوريَّ"، لقطاع التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة، حول "امتحانات  

 والتي تجمعها وحدة الموضوع. 
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في البداية مع سؤال أ ول لفريق التجمع الوطني لل حرار حول "التدابير  

 المتخذة للامتحان الموحد لنيل شهادة البكالوريَّ ونتائج هذه الامتحانات". 

 تفضلوا أ حد المستشارين لبسط السؤال. 

 تفضلوا مولاي عبد الرحمان ابليلا. 

 المستشار الس يد مولاي عبد الرحمان ابليلا:

 شكرا الس يد الرئيس. 

السؤال ديَّلنا تينصب حول الظروف التي مرت منها امتحانات الدورة 

 العادية من البكالوريَّ هذه الس نة. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 السؤال الثاني لفريق ال صالة والمعاصِة.

 تفضلوا الس يد المستشار. 

 المستشار الس يد حسن شميس: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير المحترم، 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

لنيل   الموحد  للامتحان  العادية  الدورة  حول  الوزير،  الس يد  نسائلكم، 

 شهادة البكالوريَّ. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 السؤال الثالث للفريق الاس تقلالي للوحدة والتعادلية. 

 تفضلوا السي عبد القادر الكيحل. 

 المستشار الس يد عبد القادر الكيحل: 

 الس يد الرئيس، 

 الس يدان الوزيران، 

في   يجابية  اإ نتائج  على  التلاميذ  من  مهم  عدد  حصل  ال يَّم،  هاته  في 

ونساء   رجال  خلاله  ومن  الوزير،  الس يد  نهنئ  المناس بة  وبهذه  البكالوريَّ، 

التعلي وكذلك أ سر هاذ التلاميذ، على هاذ النتائج الطيبة، التي، أ ولا، تعكس 

عرفته هاته   على أ نه اس تطعنا، بحول الله وقوته، أ ن نتدارك الخصاص الَّي 

 الس نة، انطلاقا من طول مدة الاإضرابات اللي عرفها هاذ الموسم. 

وبالتالي هاذ النجاح هو دليل على أ نه المغاربة بكل فئاتهم اللي كيتعبؤو، 

 تيمكن لهم يحققو المس تحيل في لحظات معينة. 

التفوق ديَّل   اعطانا  فالبكالوريَّ  النجاح  أ نه  نعرف على  المناس بة،  وبهاذ 

الفتيات على الفتيان، وهذا راجع، أ ولا، للهدر اللي كتعرفو الفئة ديَّل الفتيان، 

ديَّل  اجتازو الامتحان  اللي  الَّكور  من  أ كثر  اجتازو  اللي  الاإناث  وبالتالي 

 ظومة فهاذ الاتجاه. البكالوريَّ، وبالتالي هنا لابد ما نساءلو المن

الاإشكال هو ما بعد البكالوريَّ، ما بعد البكالوريَّ وال زمة ال ساس ية اللي  

البكالوريَّ   علان نتائج  عند ال باء وعند ال سر هي هاذ المرحلة الفاصلة بين اإ

والتحاق التلاميذ بمساراتهم، سواء ذات الاس تقطاب المحدود أ و الاس تقطاب 

ش؟ ل نه كنديرو التوجيه المفتوح، وبالتالي تيعيشو واحد ال زمة كبيرة، علا

في مرحلة قبل النتائج، شهر أ بريل وماي كنديرو ال يَّم المفتوحة، ولكن ال ن 

مرحلة  هي  اللي  المرحلة  فهاذ  مصاحبة  اإلى  والتلاميذ  ال باء  محتاجين  اللي 

 أ ساس ية.

المؤسسات،  بعض  اإلى  للولوج  فالمعدلات  هي  كاينة،  اللي  والاإشكالية 

مقبول أ ن المعدل العام يكون هو المحدد للدخول اإلى بعض   وبالتالي ما بقاش

وكتولي  المؤسسات  فهاذ  كتدرسش  ما  مواد  يمكنش  ما  ل نه  المؤسسات، 

كتحتسب فالمعدل العام، تيخصنا نديرو المعدل بناء على المواد في كل مؤسسة 

من المؤسسات، ومع العلم أ ن هاذ العام، احنا العام اللي فات اس تبشرنا خيرا 

، هاذ العام تنطلعو 12ه راه هبطنا المعدل ديَّل الولوج اإلى كلية الطب اإلى أ ن

، فبينما ذاك المعدل ماشي محدد، تيمكن فكلية الطب ماشي بالضرورة 13اإلى 

تكون مباراة للجميع، كاين تلاميذ باش شوية قيمة هاذ شهادة البكالوريَّ يولي 

ش نحددو الاإمكانية ديَّل ندير مباراة، وخصني مباراة ثانية من بعد منها، با

الولوج، تيخصنا نقسموهم اإلى جوج ديَّل الفئات: كاين فئة اللي خصها تدخل 

بشكل مباشر انطلاقا من النتائج اللي حصلات عليْا، وكاين فئة يمكن لها 

تجتاز المباراة، تكون هي الفئة الثانية، بناء على النقط اللي محصل عليْا فهاذ 

 المواد. 

متزامنة،  تكون  اللي  الامتحانات،  ديَّل  للاإشكالية  بالاإضافة  لهذا، 

تافيلالت، ومن العيون اإلى   –وكتكون كلها ممركزة كتضطر تجي من درعة  

 مناطق بعيدة، وتيكون ذاك الشي المسافة بينتهم قليلة. 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا.

 المعارضة الاتحادية.  -السؤال ال ني الرابع للفريق الاشتراكي 

 تفضلوا أ حد المستشارين لبسط السؤال. 

 المستشار الس يد عبد الاله حيضر: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يدان الوزيران، 

 السادة والس يدات المستشارون، 

نسائلكم الس يد الوزير، عن نتائج امتحانات البكالوريَّ للموسم الدراسي  

 ؟ وما هي الظروف التي مرت فيْا؟ 2023-2024

 وشكرا.
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 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الكلمة لكم، الس يد الوزير، للجواب على هذه ال س ئلة دفعة واحدة.   اإ

ذا أ ردتم، الس يد الوزير، تفضلوا.   تفضلوا للمنصة اإ

 الس يد شكيب بنموسى، وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يدات والسادة المستشارات والمستشارون المحترمون، 

حقا مرت امتحانات الدورة العادية ديَّل الامتحان الوطني الموحد لنيل 

بأ ن مرت في ظروف عادية  نعتبرو  لنا  الس نة، يمكن  لهاذ  البكالوريَّ  شهادة 

 وملائمة. 

يونيو، وتم الاإعلان عن النتائج يوم    13اإلى    10انطلقت الاختبارات يوم  

اإلى    10يونيو، وغتنطلق الدورة الاس تدراكية يوم    26 يوليوز،   13يوليوز 

 من يوليوز.   19وغيتم الاإعلان عن النتائج ديَّل الدورة الاس تدراكية يوم 

بغيت غير نخبركم بأ ن، بتنس يق مع وزارة التعلي العالي، تم تأ خير موعد  

بعض الامتحانات لاجتياز بعض المعاهد العليا أ و المسالك أ و المؤسسات اللي 

ما بعد   اإلى  العدد   19عندها اس تقطاب محدود  يتمكنو واحد  يوليوز، حتى 

ليْم يمكن  وبغاو  الاس تدراكية  الدورة  بعد  من  التلاميذ  يدوزو    ديَّل 

 الامتحانات. 

في نفس الوقت، بغيت نأ كد بأ ن راه تيتم مباشرة من بعد الاإعلان على 

بها،  تيتوصلو  مادة  مادة  ديَّل كل  النقط  التلاميذ  شارة  اإ النتائج وضع رهن 

ديَّل الدخول لبعض   ويمكن ليْم من طبيعة الحال تساعدهم باش الملفات ديَّلهم 

المؤسسات يمكن ليْم يس تعملو هاذ النقط اللي حصلو عليْا فالامتحان الموحد 

 ديَّل البكالوريَّ. 

وباش تدوز ال مور بصفة عادية،   26لازم دابا النتائج باش نعطيوها يوم  

الوزارة من قبل، وبغيت   راه تم واحد العدد ديَّل الاإجراءات اللي اخذاتها 

هاذ  باش  ساعدات  بأ نه  تتجعل  هي  اللي  الاإجراءات  لبعض  نشير  غير 

 الامتحانات يدوزو فهاذ الظروف: 

ديَّل مراكز الامتحانات وعدد القاعات    1800أ ولا، راه تم توفير أ كثر من  

أ لف قاعة في كل ال كاديميات، وتم واحد   28غير ديَّل الامتحانات راه تتفوق  

أ لف اللي هوما كانو مكلفين لا بالتمرير ولا مكلفين   49التعبئة ديَّل أ كثر من  

 بالتصحيح. 

عداد   موضوع بخصوص الدورتين موضوع الامتحان، ل ن تيكون    765تم اإ

الموضوع اللي تيدوز وتيكون عندنا أ يضا مواضيع احتياطية، وأ يضا من بين 

اللي هوما في   333هاذ المواضيع كاين   للمترشحين  اللي هي موضوع مكيف 

عاقة.   وضعية اإ

ال طر   صدار واحد  باإ أ ولا،  الس نة،  الوزارة خلال هاذ  قامت هاذ  كما 

المرجعية المكيفة الخاصة بهاذ الامتحانات، اس تحضارا، أ ولا، للظرفية الخاصة 

في  مواضيع الاختبارات  تتحدد  اللي  وأ يضا  الموسم،  هاذ  بداية  اللي ميزت 

ارتباط بالتعلمات ال ساس ية للتلاميذ، واحنا الهدف ديَّلنا هو في نفس الوقت  

الوقت   نفس  في  ولكن  الامتحانات،  ديَّل  المصداقية  ضمان  على  تنحرصو 

تنحرصو بأ ن التلاميذ يكونو على علم بأ ش نو هي المرجعية ديَّل الامتحان اللي 

 غادي يدوزو باش ما يكونش مفاجأ ت بالنس بة للتلاميذ. 

خلال هاذ الس نة، تم اإطلاق البرنامج الوطني للدعم التربوي خلال الموسم 

الدراسي الحالي، وهي عملية اللي بتمويل ديَّل الوزارة ومجانية اللي ساعدت 

في  وخاصة  المواد،  من  عدد  في  ديَّلهم  المكتس بات  نحس نو  باش  التلاميذ 

 المس تويَّت الاإشهادية. 

أ وراق   تصحيح  في  دقيقة  هي  اللي  مساطر  اعتماد  مواصلة  تم  وأ يضا 

الامتحانات، باش هاذ العملية تتم بواحد الجودة وتتم بواحد التنس يق باش 

تكون نفس طريقة تصحيح الامتحانات اللي تطبق من كل ال ساتذة اللي 

 هوما تيسهرو على هاذ العملية. 

 وتميزت هاذ الدورة هاذ الس نة ببعض المس تجدات منها:  

اإلى   - البكالوريَّ  امتحانات  مواضيع  تسلي  عملية  ورقمنة  تبس يط 

 ال كاديميات؛ 

واحد   - اعتماد  عبر  التحرير  أ وراق  تأ مين  مس توى  من  الرفع  أ يضا  منها 

الترميز السري الاإلكتروني، والهدف من هاذ الترميز السري الاإلكتروني هو 

الفترة  تقليص  وأ يضا  النقط  ومسك  بالتصحيح  المتعلقة  العمليات  تحصين 

علان النتائج؛   الفاصلة قبل اإ

لاإنتاج    - الرقمية  التكنولوجيا  اعتماد  أ يضا مواصلة  المس تجدات  ومن بين 

 وتدبير لا شهادة البكالوريَّ ولا بيانات النقط الخاصة بالناجحين؛ 

وأ يضا هاذ الس نة الشهادة ديَّل البكالوريَّ كتضمن رق البطاقة الوطنية  -

 للتعريف الاإلكترونية، هذا كان طلب اللي توصلنا به الس نة الماضية. 

اإجراءات   تناخذو  الاإجراء،  هاذ  تنحس نو  اللي هي  ال مور  من  وهاذو 

ديَّل  الانتظارات  وعلى حسب  المتطلبات  حسب  على  س نة  كل  اإضافية 

 التلاميذ. 

بخصوص محاربة ظاهرة الغش في الامتحانات، وباش نحرصو على تكافؤ  

الفرص ويكون واحد التقيي موضوعي لمكتس بات التلاميذ، هذا أ يضا كانت  

ديَّل  التعبئة  ديَّل  عمليات  كان  التحسيس ية،  العمليات  ديَّل  العدد  واحد 

لنا نعتبرو بأ ن العدد ديَّل الحالات اللي هي س  لناها  أ ولياء التلاميذ ويمكن 

يلا ربطناه مع العدد الاإجمالي ديَّل   4500هاذ الس نة اللي تقريبا   حالة تيبقى اإ

 %. 1المترشحين راه تيبقى عدد اللي هو محدود، اللي هو أ قل من 

فيما يخص المعطيات المتعلقة بالدورة العادية ديَّل الامتحان الوطني ديَّل  

اللي   493.000البكالوريَّ ديَّل هاذ الدورة، عدد المترشحات والمترشحين كان  

واحد   بينهم  من  ترشحو،  وواحد   373.000هوما  المتمدرسين،  ديَّل  تقريبا 

العلم   120.000 الشعب  أ و  وال قطاب  ال حرار،  المترشحين  والتقنية من  ية 

% من هاذ العدد ديَّل التلاميذ، والشعب ال دبية وال صيلة  73تتمثل واحد  
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 %. 26تتمثل 

% من  55عدد المترشحين بالمسالك الدولية أ يضا هو تيمثل تقريبا واحد  

 عدد المترشحين المتمدرسين.  

والنتائج ديَّل هاذ الامتحانات، أ ولا، الحضور لهاذ الامتحانات كان تقريبا 

مترشح ومترشحة من المتمدرسين بالتعلي العمومي والخصوصي   363.000واحد  

من   الناجحين  عدد  بأ ن  نقولو  لنا  ويمكن  الامتحانات،  لهاذ  حضرو  اللي 

تقريبا واحد246.000المتمدرسين   الناجحين من ال حرار  ، 30.000  ، وعدد 

% 68هذا تيعطينا واحد نس بة النجاح بالنس بة للمتمدرسين اللي هي تقريبا  

ديَّل النقط مئوية، وبالنس بة للمترشحين ال حرار النس بة   8تقريبا  بزيَّدة ديَّل  

 . %50تتكون تقريبا أ قل من 

%، وهذا  54عدد المترشحين اللي نجحو وحصلو على ميزة تيمثل تقريبا  

الدورة  ديَّل  الاختبارات  يدوزو  غادي  اللي  المترشحين  وعدد  مهم  جد 

تقريبا   هوما  147.000الاس تدراكية  اللي  الناجحين  عدد  اخذينا  ذا  واإ  ،

عاقة عندنا تنسجلو واحد المجمو  عة المترشحات والمترشحين اللي هوما في وضعية اإ

ديَّل التلاميذ اللي سميتو.. واحد   1000ديَّل التلاميذ، أ كثر من    1000ديَّل  

تقريبا   بلغت  هي  اللي  النجاح  اللي 76نس بة  المعدل  على  مرتفعة  أ ي   ،%

 سلناه. 

يلا اخذينا عدد الناجحين من المترشحات والمترشحين في صفوف   وأ يضا، اإ

نزيل بواحد نس بة النجاح   570نزلاء المؤسسات السجنية، عندنا تقريبا واحد  

 %. 42اللي هي ديَّل 

أ نا لازم في هاذ المناس بة، غير نقدم كل التهاني أ ولا للتلاميذ ونتمنى لهم 

التوفيق والنجاح للتلاميذ اللي غيدوزو هاذ الدورة الاس تدراكية، ونغتنم هاذ 

الفرصة أ يضا ل ش يد بالانخراط القوي لا ل ولياء التلاميذ وأ يضا كل ال طر لا  

وال منية وكافة المتدخلين اللي واكبو   التربوية ولا الاإدارية ولا السلطات المحلية

 هاذ العملية باش تمر في ظروف اللي هي يمكن لنا نعتبروها ظروف عادية.

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن نمر اإلى التعقيب على جواب الس يد   الوزير. اإ

 أ عطي الكلمة في البداية لفريق التجمع الوطني لل حرار. 

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم. 

 المستشار الس يد مولاي عبد الرحمان ابليلا:

 شكرا الس يد الرئيس. 

بالتشكرات ديَّلنا للس يد الوزير، ومن خلاله    وفي البداية، لابد ما نتقدمو

للحكومة، على النتائج والمجهودات الجبارة اللي تتبذلوها كل يوم لاإصلاح هاذ 

القطاع ديَّل التعلي، هاذ الاإصلاح اللي حقق في واحد الظرف وجيز نتائج 

 باهرة وكبيرة جدا.  

البكالوريَّ هي بالفعل واحد اللحظة مفصلية وحاسمة في حياة التلميذ وفي  

الحياة ديَّل ال سرة ديَّلو، ل ن هي اللي تتحدد المسار والمس تقبل ديَّل هاذ 

وبالتأ كيد   القادر    -التلميذ،  عبد  السي  ديَّلي  الزميل  قال  اللي  بأ ن    -بحال 

البكالوريَّ هاذ العام مرت في واحد الظروف اس تثنائية، ومع ذلك كانت النتائج  

ة الماضية، وهذا راجع اس تثنائية وكانت حس نة جدا، حتى مقارنة مع الس ن

لتضافر واحد المجموعة ديَّل الجهود، واحد المجموعة ديَّل العوامل، بحال اللي 

التلاميذ وأ ولياء ال مر ديَّلهم، منها ال طر التربوية   الوزير، منها  الس يد  قلتو 

 المجموعة أ خرى من المتدخلين. والاإدارية، منها واحد 

الناجحين وكنتمنى   لصوتكم وكنهني  تنظم صوتي  أ نا  المناس بة، حتى  وبهاذ 

 حظ سعيد للذين لم يسعفهم الحظ في هاذ الدورة هاذي. 

 عندي فقط بعض الملاحظات الس يد الوزير: 

جودة   - عن  الدفاع  على  الحرس  يجب  أ نه  هو  ال ولى،  الملاحظة 

أ يضا حتى   ولكن  المغرب،  داخل  فقط  ليس  المغربية،  البكالوريَّ  ومصداقية 

 خارج المغرب. 

أ نا متأ كد بأ ن البكالوريَّ المغربية والمواد اللي تتدرس فيْا أ صعب بكثير من  

( في الدول اللي تتحتل  mêmeالبكالوريَّ في دول أ خرى، حتى هاذيك )

مراتب متقدمة في جودة التعلي، وهذا تيأ كدو النس بة ديَّل الطلبة المغاربة  

 اللي تيتقبلو في معاهد ومدارس عليا خارج المغرب؛ 

الملاحظة الثانية، هي المسأ لة ديَّل التوجيه اللي شار لها السي عبد   -

القادر، وأ نا تنتفق معاه ولو أ ن هاذ ال مر تيْم واحد القطاع أ خر هو القطاع 

ديَّل التعلي العالي، القرار ما خصوش يترك للتلميذ بوحديتو، خص الوزارة  

بأ ن    -هاذ الملاحظة    وباقي تنكرر  - تعاونو في هاذ الاإطار، وأ نا متيقن أ يضا  

كاين بعض التخصصات بعد البكالوريَّ راه ما بقاش عندها شي مجال اللي.. 

 فقط غير تتساعد في ازديَّد نس بة البطالة ديَّل الخريجين ديَّل الجامعات؛ 

الملاحظة الثالثة وال خيرة، هي في زمن الَّكاء الاصطناعي، يجب   -

عادة النظر في المنظومة، في البرامج ديَّل التعلي العالي في الشكل كما في  اإ

التكوين  بين  يمزج  أ ن  أ و  فيه  يدرج  أ ن  العالي يجب  التعلي  اليوم  الجوهر، 

 النظري والتكوين التطبيقي، ل نه لا تحصيل دون تكوين تطبيقي. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الكلمة لكم، الس يد المستشار من فريق ال صالة والمعاصِة، للتعقيب.   اإ

 فضلوا. 

 المستشار الس يد حسن شميس: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 أ ولا، تنشكركم، الس يد الوزير على الجواب ديَّلكم. 

في البداية، نتقدم في فريق ال صالة والمعاصِة بتهانينا الحارة لكل التلميذات  

والتلاميذ الَّين تحصلوا على شهادة البكالوريَّ هذه الس نة، ونتمنى كذلك حظ 
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 موفق للذين س يجتازون الدورة الاس تدراكية. 

 الس يد الوزير، 

لقد عاش التلاميذ، ومعهم ال باء وال مهات، موسما دراس يا صعبا للغاية 

ذلك،   جراء  المدرسي  الزمن  عرفه  الَّي  الكبير  والهدر  الاإضرابات  بسبب 

لكن، الحمد لله، تمكنت الحكومة من اإيجاد حل لهذه ال زمة، وتجنبت ال سوأ ،  

من   فقط  ليس  تمكنتم  نكم  اإ مرور  بل  ضمان  بل  الدراسي،  الموسم  نقاذ  اإ

الامتحانات الاإشهادية، بما فيْا البكالوريَّ، في أ حسن الظروف، وذلك من  

 خلال اتخاذكم مجموعة من الاإجراءات من بينها: 

اختبارات  - وتنظي  تدبير  في  رقمية  وتقنيات  أ ساليب  على  الاعتماد 

 البكالوريَّ لهاذ الس نة؛ 

الاإلكتروني المثبت على أ وراق الامتحان لمسك النقط اس تعمال الرمز   -

 وكتابة النقطة عبر مفتاح الكتابة الخاص بنفس جهاز المسك؛ 

 مترشحا؛  20تحديد عدد التلميذات والتلاميذ لكل قاعة في  -

تعبئة الموارد البشرية والمادية الضرورية لاإنجاح هذه المحطة المهمة وغيرها   -

 من التدابير. 

 الس يد الوزير المحترم، 

هذا الاس تحقاق   اإنجاح  في  أ سهمت  المتخذة،  الجدية  التدابير  هذه  اإن 

الوطني الهام، رغم التعثر الَّي شهده الموسم الدراسي الحالي، وقد تم، بحمد  

العادية  الدورة  في  النجاح  نس بة  بلغت  يجابية، حيث  اإ نتائج  تسجيل  الله، 

ارنة مع  %، مق8% أ ي بزيَّدة نس بة  67.8لامتحانات البكالوريَّ هذه الس نة  

 %. 59.8الس نة الماضية التي عرفت وقتها نس بة نجاح 

رغم كل ذلك، رغم كل التدابير الجدية التي اتخذتها الحكومة، والتي نعتز  

ربما  أ خرى،  أ مور  هناك  الوزير،  الس يد  لكن،  جيدة،  أ مور  ونعتبرها  بها 

تتجاوزكم وتسائلنا جميعا، لابد من أ ن نتوقف عندها وأ ن ندق ناقوس الخطر  

با والمرتبطة  تسجيلها  تم  التي  الانتحار  حالة  أ لا هي  امتحان  بشأ نها،  جتياز 

أ و عقب   اجتياز الامتحانات  أ ثناء  البكالوريَّ، سواء تلك التي تم تسجيلها 

 الاإعلان عن النتائج. 

المدني وال سر   الحكومة والبرلمان والمجتمع  نؤكد على دور  أ ن  وهنا، لابد 

والوزارة في التأ طير والتربية وتوفير المواكبة النفس ية للتلميذات والتلاميذ، ل ن 

هذه الظاهرة أ صبحت جد مقلقة، فهم يواجهون ضغطا رهيبا من المحيط، اإلى 

القلق بشأ ن مس تقبلهم ال كاديمي والمهني،   مما يجعل من توفير المواكبة  جانب 

 والدعم النفسي لهم أ مرا ضروريَّ وأ ساس يا. 

 شكرا الس يد الوزير. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الفريق الاس تقلالي، استنفذتم الوقت المخصص لكم.   اإ

 نمر مباشرة اإلى فريق.. استنفذتم الوقت، الس يد المستشار. 

الاشتراكي   الفريق  من  المستشار  الس يد  لكم  الكلمة  ذن  المعارضة    -اإ

 الاتحادية. 

طار التعقيب.   تفضلوا في اإ

 المستشار الس يد عبد الاله حيضر: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير، 

حاجز   للبكالوريَّ  العادية  الدورة  في  النجاح  نس بة  %،  67تجاوزت 

متجاوزة بعشر نقط نس بة الس نة الماضية، بيد أ ننا نجدها نس بة مرتفعة للغاية  

تتجاوز   ال حيان  غالب  وفي  مفهومة  الدورة    %70وغير  نتائج  بصدور 

 الاس تدراكية. 

 الس يد الوزير، 

ذ أ ن جزءا كبيرا نحن نتكلم عن  نتائج جاءت في س ياق س نة غير عادية، اإ

هدار للزمن المدرسي  منها ذهب ضحية سلسلة من الاإضرابات، ترتب عنها اإ

تمام المقررات، ولا وجود لمعطيات دقيقة بهذه الخصوص.   واإضراب في اإ

ظل  في  منطقية  شهدناها  التي  المعدلات  أ ن  القول  يمكن  هل  ذن،  اإ

الظروف التي عرفتها الس نة الدراس ية؟ بمعنى هل اس توفى تلاميذ وتلميذات 

 البكالوريَّ كل حصصهم الدراس ية؟ 

هل هم مؤهلون حقا للمرحلة القادمة من مشوارهم الدراسي؟ خصوصا 

ذا اس تحضرنا ما جاء في تقرير البرنامج الدولي لتقيي المتمدرسين، حيث يضع   اإ

لدى  الاإبداعية  والكفاءة  التفكير  في  البلدان  أ سوأ   من  مجموعة  ضمن  بلادنا 

أ ن تلاميذنا مصنفين بمرتبة جد متدنية في ال قدرة الاإبداعية  التلاميذ، بمعنى 

والتفكير، كل هذا نتيجة لشحن التلاميذ بأ حجام ضخمة من المعارف، لكنه لا 

 يمنحهم س بل صقل مهاراتهم الاإبداعية وأ بجديَّت ومناهج وأ نماط التفكير والنقد. 

% من تلاميذ الابتدائي لا  75كما أ ن اإحصائية رسمية سابقة أ فادت أ ن  

يس تطيعون فهم نص بس يط أ و مشروع مدرسة الريَّدة، فتركز كل أ و بعض 

التعلمات ال ساس، لكنها لا تفتح العقول حتى يكون بمقدورها ولوج مسالك 

التي تشير   التوجيه  اإشكالية  تفاق  ال كاديمي في ظل  أ و  الجامعي  اإلى البحث 

صعوبة اختيار مسالك الدراسة العليا أ و المسار المهني المناسب بعد اجتياز  

 امتحانات البكالوريَّ.  

وعليه، الس يد الوزير، لا يجب أ ن نأ خذ بلغة ال رقام مثل هذه ال مور،  

فالاإشكالات الحقيقية تظهر بعد الحصول على شهادة البكالوريَّ، وتتضخم فور 

عدم توفر الطلبة على موطئ قدم داخل سوق الشغل نتيجة للاختيار الخطأ ، 

حصوله على وهو ال مر الَّي يجب أ ن يؤخذ بالحس بان في مسار التلميذ قبل  

 شهادة البكالوريَّ. 

 وشكرا.
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 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الكلمة لكم، الس يد الوزير، في الرد على التعقيبات.   اإ

 تفضلوا فيما تبقى لكم من الوقت. 

 الس يد وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

ذا قارناه   اللي بغيت نأ كد عليه هو بأ ن نس بة النجاح ديَّل هاذ الس نة اإ

ذا قارناه مع الس نة الماضية، كاين    2غادي نلقاو الفرق هو  2022مع   نقط، اإ

نقط، وبغيت نأ كد بأ ن كل ما تم   2غتكون غير    22ديَّل النقط ولكن مع    8

 هو حيث حرصنا على المصداقية ديَّل البكالوريَّ. 

احنا واعيين بأ ن مازال المجهود ديَّل الجودة هو واحد المجهود اللي خصو  

يكون على ال مد المتوسط وتكون فيه مواكبة التعلمات ديَّل التلاميذ بواحد 

الدعم تربوي اللي هو صحيح وباش ما نجعلوش هاذ التلاميذ ما تنخلقو لهمش 

وها خلال الس نة،  مفاجأ ت، الامتحانات تيكونو تيعبرو على المواد اللي قرا

عداديَّت  وهاذي واحد العملية اللي هي انطلقت من خلال مدارس الريَّدة واإ

يكون  غادي  اللي  ال ساس  التعلمات  في  ديَّل  الجودة  الريَّدة باش نحس نو 

عندها أ ثار على.. في المس تقبل على لا النتائج الوطنية ولا أ يضا على التقييمات 

 الدولية اللي تتم.  

طار التوجيه،  بأ نه هناك واحد المجهود اللي تيدار في اإ بغيت أ يضا نأ كد 

تنوظفو   س نة  من    300احنا كل  نرفعو  اللي باش  التوجيه  ديَّل  مستشار 

أ يضا   تيتم  هذا  بأ نه  تيبقى  التوجيه،  ديَّل  العملية  هاذ  في  التلاميذ  تأ طير 

 بالتنس يق مع التعلي العالي. 

من طبيعة الحال، احنا ما تندخلوش في أ ش نو هوما شروط التسجيل 

 في بعض المؤسسات ديَّل التعلي العالي ولكن.. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 انتهىى الوقت الس يد الوزير. 

"بناء   موضوعه  سؤال  اإلى  الجلسة  هاذ  طار  اإ في  دائما  معكم  ننتقل  ذن  اإ

 المدارس الجماعاتية بالمناطق النائية"، لفريق التجمع الوطني لل حرار. 

 تفضلوا أ حد المستشارين. 

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم 

 المستشار الس يد عبد الرحي العلافي: 

 الس يد الرئيس، 

 الس يد الوزير، 

ما هي التدابير والاإجراءات اللازمة التي تتخذها وزارتكم من أ جل مواصلة 

تعمي بناء المدارس الجماعية النموذجية في المناطق النائية المس تهدفة، باعتبارها  

 تشكل اإحدى البدائل الناجعة لتحسين جودة التعلي ورفع نس بة التمدرس؟

 شكرا.

 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم، الس يد الوزير، للجواب. 

 تفضلوا. 

 الس يد وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

نموذجا جديدا، خاصة في المناطق  احنا هاذ المدارس الجماعاتية تنعتبروها

 القروية والجبلية واللي اعطى بعض النتائج. 

عندنا    2021-2020في موسم   مؤسسة، مدرسة جماعاتية،   187كان 

عندنا   ديَّل    306اليوم  بزيَّدة  أ ي  الجماعاتية،  المدارس  مدرسة   119ديَّل 

واحد   تقريبا  تيْم  وهذا  واحد   80.000جماعاتية،  واخذينا  التلاميذ،  ديَّل 

العرض في هاذ  نوسعو  نزيدو  الاإطار باش  الاإجراءات في هاذ  العدد ديَّل 

مدرسة جماعاتية اللي هي ممولة  150ال، وعندنا واحد البرمجة ديَّل واحد المج

من طرف البنك ال وربي للاستثمار، وفي هاذ البرمجة اعطينا ال ولوية، أ ولا، 

اإلى مدارس  اكتظاظ  اللي هي عندها  الفرعيات  العدد ديَّل  لتحويل واحد 

طار تحسين ظروف اس تقبال التلاميذ فهاذ الم   دارس. جماعاتية وأ يضا اإ

احنا تنش تغلو ال ن على الاإطار المرجعي ديَّل هاذ المدارس الجماعاتية، 

وهذا   المدراس،  هاذ  ديَّل  للحكامة  جديد  النموذج  واحد  وضع  يتم  غادي 

بالتعلي   المتعلق  القانون  طار  اإ في  الجماعاتية  المدارس  هاذ  مؤسسة  غندخلو 

ن للمصادقة المدرسي اللي هو ال ن في طور النقاش قبل ما يتقدم اإلى البرلما

عليه، وفي نفس الوقت تنخدمو على مواضيع اللي هي عندها علاقة بتدبير  

 هاذ المدارس بشكل اللي يكون مبتكر بتعاون مع الجماعات الترابية المعنية. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم الس يد المستشار للتعقيب.

 تفضلوا. 

 المستشار الس يد عبد الرحي العلافي: 

 شكرا الس يد الوزير. 

لابد أ ن نؤكد، باسم فريق التجمع الوطني لل حرار، على أ ننا متفقون جملة 

اإنجازات في هذا   أ همية ما تحقق من  وتفصيلا مع مضمون جوابكم، مبرزين 

ورشا   التعلي  قطاع  أ ضحى  بحيث  بالشجاعة الاإطار،  مش يدين  مفتوحا، 

الس ياس ية التي توافرت لهذه الحكومة في فتح هذا الورش، من خلال تنزيل 

تفعيل  خلال  من  الهيكلية  الاإصلاحات  ومباشرة  الاإجراءات  من  عدد 

التوصيات التي جاء بها هذا المشروع، التي تضمنها تقرير المجلس ال على للتربية  

الاإنصاف وتكافؤ الفرص والجودة، بدءا  والتكوين، والتي يش يد ببناء مدرسة  

المتعلق بالتربية والتكوين والبحث العلمي   51.17بالمصادقة على قانون الاإطار  

س نة من    23وانتهاء بالزيَّدة التاريخية في أ جور نساء ورجال التعلي من بعد  

 الانتظار. 

فبالرغم من كل   القطاع،  به هذا  يضطلع  للدور المحوري الَّي  واعتبارا 
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المجهودات المبذولة، لازال لل سف يعيش على وقع خصاص كبير في الموارد 

الرفع من مس تويَّت  النائية، والَّي يتسبب في  البشرية خصوصا بالمناطق 

الاكتظاظ داخل الحجرات الدراس ية، البنايَّت المتهالكة جدا، مدارس شامخة 

قرابة   منذ  والاإصلاح  الاإتمام  تنتظر  مدرس  40وقديمة  نموذج  ة  س نة، 

يسديغن" التي    "اإ المهجورة  المدارس  بعض  اإلى  اإضافة  "القباب"،  بجماعة 

المدارس  مشروع  أ ن  نرى  لَّلك  الفوضى،  وفيْا  مرتعا  وأ صبحت  تكاثرت 

الجماعاتية في العالم القروي لحدود اللحظة هو البديل في أ فق تعميمه وتطوير 

 أ دائه.

العالم   في  قائما  لازال  الَّي  المفكك  البناء  اإشكالية  جديد  من  أ ثير  ذ  واإ

القروي، وهذا لا يشرفنا جميعا، وبالتالي يجب الاإسراع في القضاء عليه، نؤكد 

يلاء اهتمام أ كبر بالمؤسسات التعليمية المتواجدة بأ قالي ال طلس  على ضرورة اإ

أ    -بجهة بني ملال   بسط شروط وظروف  خنيفرة عموما، من خلال توفير 

 التمدرس في فصل الش تاء. 

 الس يد الوزير،  

زالت   التي لا  البنيوية،  ال عطاب  معالجة كل  مطالبون بالاس تمرارية في 

تعيق تحسين مردودية المدرسة المغربية، خاصة ما تعلق بشروط التعلم التي  

من   التقليص  مقدمتها  وفي  لتحسينها،  مجهودات  بذل  اإلى  تحتاج  لازالت 

 مس تويَّت الاكتظاظ داخل الحجرات الدراس ية. 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذا كانت لكم رغبة في الرد.   الكلمة لكم، الس يد الوزير، اإ

 ما كاينش. 

 شكرا. 

 نمر اإلى السؤال الموالي من الفريق الحركي. 

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم لبسط السؤال. 

 المستشار الس يد يحفظه بنمبارك: 

 شكرا الس يد الرئيس المحترم. 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 المحترم، الس يد الوزير  

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

نعود مرة أ خرى، الس يد الوزير المحترم، لمساءلتكم حول النصوص القانونية  

رجاع  واإ العلمي  والبحث  والتكوين  للتربية  الاإطار  القانون  لتنزيل  والتنظيمية 

 اإصلاح المنظومة اإلى سكته الاستراتيجية. 

 وشكرا الس يد الرئيس. 

 رئيس الجلسة: الس يد  

 تفضلوا، الس يد الوزير، للجواب على السؤال. 

 الس يد وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

أ ولا، بغيت نأ كد بأ ن قانون الاإطار هو احنا تنعتبروه تعاقد وطني ويلزم 

عداد واحد المخطط تشريعي   اإ بتفعيل مقتضياته، راه تم  الجميع، ويلتزم الجميع 

وتنظيمي بتحديد ال ولويَّت، وهذا اللي احنا كنش تغلو على التنزيل ديَّلو، لحد 

واحد   اإصدار  تم  واحد    4ال ن  القوانين،  بالجريدة ديَّ  14ديَّل  المرسوم  ل 

الرسمية، منها اللي تيتعلق باللجنة الوطنية لتتبع ومواكبة الاإصلاح، منها اللي 

كيتعلق بدروس الدعم التربوي، بالتعلم عن بعد، بتحديد وتأ ليف اللجنة الدائمة  

 لتجديد وملاءمة المناهج، قواعد اش تغال وأ دور ومهام جمعيات أ ولياء التلاميذ. 

كما تم اإصدار النظام ال ساسي الخاص بموظفي الوزارة وواحد العدد ديَّل  

على  كنش تغلو  احنا  اليوم  بأ ن  نقولكم  لي  ويمكن  ديَّلو،  التطبيقية  النصوص 

تقريبا   العدد ديَّل المشاريع جديدة، عندنا  نصا اللي هو ال ن في   27واحد 

 ديَّل المصادقة. طور.. اللي احنا تيتم الاإعداد ديَّلو، وغادي يدخل فالمسطرة

اللي بغيت نأ كد عليه، هو المقاربة، دابا المقاربة احنا اختارنا باش نمش يو  

بواحد المنهجية ديَّل التجريب البيداغوجي قبل ما يتم مأ سسة هاذ النموذج  

طار نصوص تنظيمية.  البيداغوجي في اإ

طار بحال دابا فالتعلي ال ولي، مشينا فاإطار التدبير المفوض   مشينا في اإ

وحصلنا على النتائج، ودابا عاد غنجيو بالنصوص القانونية اللي هي غتأ طر 

هاذ النموذج، ما بغيناش هاذ النصوص القانونية أ و النصوص النظامية، تكون 

وتكون مبنية على غير نصوص اللي هي زعماكين نظرية، بغينها تكون عملية،  

أ يضا الحوار اللي تيتم مع الشركاء ديَّل المدرسة، وهذا مثال ديَّل اللي اخذينا  

ديَّل النظام ال ساسي ديَّل الموظفين، ما جيناش ونوضعوه حيت دخلنا فواحد 

البرمجة، ولكن النتيجة ديَّل الحوار، وملي كنخرجو بواحد المشروع تيكون 

ذيك سهل  كيكون  اللي  المشروع  مع    واحد  تيتلاءم  ل ن  للتنزيل،  الساعة 

 انتظارات ديَّل كل ال طراف اللي هي معنية. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم، الس يد المستشار، للتعقيب على الجواب. 

 تفضلوا. 

 المستشار الس يد يحفظه بنمبارك: 

 شكرا لتوضيحاتكم. 

 نؤكد في الفريق الحركي ما يلي: 

في    51.17كما لا يخفى عليكم، الس يد الوزير المحترم، فقانون الاإطار    أ ولا،

س نوات لاإصدار المراس ي التطبيقية والبالغ عددها   3منه، حدد مهلة    59المادة  

التربية   18 لمنظومة  القطاعية  القوانين  مراجعة  جانب  اإلى  تنظيميا،  نصا 

واكب التحولات س نة، والتي لن تعد ت   20والتكوين، المعتمدة منذ أ زيد من  

غشت    9القطاعية والمجتمعية، علما، الس يد الوزير، أ ن هذه المهلة انتهت يوم  

، فما هي مبررات الحكومة لهذا التماطل الَّي دام س نتين في تنزيل هذا  2022

للقوانين  الدس تورية  الهندسة  عليا في  مرتبة  يكتسي  الَّي  الاإطار؟  القانون 
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ويدخل ضمن الس ياسات العامة المعتمدة في المجلس الوزاري، برئاسة جلالة 

ومختلف  البرلمان  مجلسي  جماع  باإ وحظي  الله،  نصره  السادس،  محمد  الملك 

 الفاعلين. 

تتجلى خطواتها   فأ ين  الموضوع،  رأ ينا حول  تخالف  الحكومة  كانت  ذا  واإ

 العملية في اس تكمال تنزيل هذا القانون؟ وأ ين نصوصه التنظيمية؟ 

الاستراتيجية    ثانيا، الرؤية  هذه  عن  التراجعي  المسار  نفس  وفي 

للاإصلاح، غير المس بوقة في تاريخ المنظومة، نسجل عدم عقد اللجنة الوطنية 

رئيس  الس يد  يرأ سها  التي  والتكوين  التربية  منظومة  اإصلاح  ومواكبة  لتتبع 

المادة   عليْا في  المنصوص  بعدما    57الحكومة،  الاإطار، للاجتماع  قانون  من 

 س نوات من عمر الحكومة.  3يقرب 

الس يد الوزير، مس تحضرين واقع منظومة التربية والتكوين، نعتبر    ثالثا،

في الفريق الحركي، أ ن تعطيل الحكومة لهذه المرجعية في الاإصلاح يعد من  

 ال س باب الرئيس ية في تغذية شرارة الاحتقان غير المس بوق في القطاع. 

مبادرات ناجعة وفي نفس الس ياق، نس تغرب، الس يد الوزير، من غياب  

مواصلة  بدل  التعلي  منظومة  في  كسلك  ولاإدماجه  ال ولي  التعلي  لمأ سسة 

س ياسة تفويضية تفوضه للجمعيات، رغم الرسالة الملكية السامية في الموضوع 

 وأ حكام قانون الاإطار. 

بنفس الحس النقدي الاإيجابي، نسجل، الس يد الوزير المحترم، أ ن مشاريع 

شارة الجودة بالمؤسسات المندمجة تظل مبادرات غير قابلة   مدرسة الريَّدة واإ

بالمقاربة   والقيام  للاإصلاح  الاستراتيجي  المنظور  تغييب  ظل  في  للحياة 

 التشاركية ال فقية والمجالية في تنزيلها.  

نسائلكم الس يد الوزير، حول رؤية الحكومة لتنزيل س ياسة لغوية    ختاما، 

وثقافية عمومية في منظومة التربية والتكوين، تترجم أ حكام الدس تور في مجال 

صدارتها  وفي  ال خرى،  والثقافية  اللغوية  التعابير  وتنمية  ال مازيغية  ترس ي 

 الحسانية وغيرها من الروافد. 

 وشكرا الس يد الرئيس المحترم. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

طار الرد على التعقيب، تفضلوا.   الس يد الوزير، في اإ

 الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: الس يد وزير التربية 

أ نا اللي بغيت نأ كد عليه هو بأ ن اللجنة الوطنية راها غتعقد الاجتماعات 

 ديَّلها خلال ال سابيع القليلة المقبلة. 

بغيت نأ كد بأ ن ما يخص النموذج ديَّل التعلي ال ولي كاين واحد العملية 

اللي تيقوم بها المجلس ال على للتربية والتكوين ديَّل التقيي ديَّل هاذ التعلي  

ال ولي، والنموذج اللي احنا اخترناه راه احنا هاذ مدارس الريَّدة راه النموذج  

اللي   اللجنة  شارة  اإ رهن  توضع  راه  )التربوي  بمراجعة  مكلفة   lesهي 

curricula .والبرامج والمناهج الدراس ية ) 

ذن كاين واحد العمل اللي وراه تيتقدم، هناك مشاريع قوانين ومنهم قانون   اإ

التعلي المدرسي، اللي رسلناه للمجلس ال على، كان ملاحظات، كاين واحد  

 التحيين ديَّل هاذ القانون باش يعاود غادي يرجع للطريق ديَّلو ديَّل المصادقة.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا.

ليكم، الس يد الوزير، في هذه الجلسة لفريق  ذن مع أ خر سؤال موجه اإ اإ

 التجمع الوطني لل حرار.  

 أ حد المستشارين لبسط السؤال. 

 تفضلوا الس يد الرئيس محمد البكوري.

 المستشار الس يد محمد البكوري: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 السادة المستشارين، 

 الس يدات المستشارات، 

 الس يد الوزير،  

لس نا في حاجة لتذكيركم بأ همية ملاعب القرب الريَّضية بالمناطق القروية 

عن  في   بعيدا  وتوجيْها،  طاقاته  لتفريغ  المجال  وفسح  الش باب  اس تقطاب 

جرام ومخدرات وعنف.  مجالات الانحراف من اإ

 الس يد الوزير، 

ما هي الاإجراءات الاس تعجالية التي تم اتخاذها من طرف وزارتكم، من  

القروية،  الكبير في هذه المرافق الحيوية بالمناطق  أ جل اس تدراك الخصاص 

 خصوصا في مجال ملاعب القرب؟ 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم الس يد الوزير للجواب، تفضلوا. 

 الس يد وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

يلا بغينا نوسعو قاعدة  أ ولا، لازم نأ كد بال همية ديَّل ملاعب القرب، اإ

ديَّل الاس تفادة من الخدمات الريَّضية على المس توى الميداني، وهاذ.. هو 

كان في الماضي، كان واحد العدد ديَّل البرامج اللي هي توضعت ديَّل ملاعب  

للي جعل بأ ن القرب، ساعة التنزيل ديَّلها عرف عدد ديَّل الصعوبات، هذا ا

ملي جات هاذ الحكومة حاولت، أ ولا، تدير أ ش نو هي الحصيلة، وفي نفس 

الوقت تخرج بواحد البرنامج اللي هو متكامل، وهذا اللي جعل بأ ن الس نة 

ديَّل   البرنامج  واحد  حددنا  في    1855الماضية  بدينا  واللي  القرب،  ملعب 

نجاز الس نة الماضي ملعب القرب وبرمجنا    540ة  الاإنجازات، اإنجاز ديَّل تقريبا تم اإ

مليون درهم اللي هي مخصصة لملاعب القرب حتى    500س نويَّ دابا واحد  

 . 2025وس نة  2024يتم تنزيل هاذ البرنامج ما بين هاذ الس نة ديَّل 
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 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم، الس يد الرئيس، للتعقيب.

 تفضلوا. 

 المستشار الس يد محمد البكوري: 

 شكرا، الس يد الوزير، على الجواب ديَّلكم. 

هو موضوعي ل نني أ عتقد أ ن العالم القروي مازال يفتقر اإلى هاذ النوع من  

ملاعب القرب الغرض منها تعمي الريَّضة المشاريع، وأ كيد أ ن س ياسة بناء  

للجميع، خصوصا فئة الش باب وجعلها قريبة من المواطن، بناء هذه الملاعب  

في العالم القروي أ ولوية، وهي منشأ ت تعد أ حد الدعامات ال ساس ية للتطور 

الممارسة   وتوس يع  لتعمي  سعي  بأ ي  القيام  بدونها  يمكن  لا  وقاعدة  الريَّضي 

كفتم على اإعطاء ال ولوية وال همية لهذه المنشأ ت الريَّضية،  الريَّضية، لهذا ع

سعيا منها نحو تطوير الممارسة الريَّضية لدى مختلف الفئات العمرية في المجتمع  

بصفة عامة، مع اس تغلال هذه المنشأ ت اس تغلالا مثمرا وفعالا بصورة خاصة، 

هرات عن طريق بعث الممارسة التنافس ية من خلال احتضان وتنظي التظا

والوسائل  ال جهزة  مختلف  توفير  مع  أ نواعها،  بش تى  الريَّضية  والمنافسات 

الريَّضية والمس تلزمات ال ساس ية المرتبطة بها، حرصا منها على تقديم أ فضل 

 وأ حسن خدمة ممكنة.

 الس يد الوزير،  

في قلب النقاش الاإيجابي السائد حول حصيلة الحكومة الاإيجابية، واللي 

هي اس تثنائية، وما تحقق من خلالها من اإنجازات في هذا المجال، فاإن فريق 

التربية والنتائج التي   التجمع الوطني لل حرار يش يد بالعمل الجبار في قطاع 

عن متنفسا لا غنى  التي تشكل  القرب  أ ن ملاعب  لا  اإ للش باب تحققت،  ه 

وال طفال وتفسح لهم المجال لتفريغ طاقاتهم في المجال الريَّضي بدل الانزواء  

وسط دائرة التهميش والحرمان والاإدمان والعنف والهدر المدرسي والتي تؤدي 

 عادة اإلى تفشي ظواهر سلبية تضر بهم وبالمجتمع. 

خصوصا أ ن الوعاء العقاري متوفر في البوادي بخلاف المدن، وهذا الواقع  

التربية على  لتمرير رسائل  القروي  يتطلب منكم توجيه اهتمامكم نحو الوسط 

المواطنة، من خلال ملء أ وقات الفراغ بهوايَّت تتم ممارس تها داخل فضاءات 

قبول أ ن تكون هناك  تتوفر على الحد ال دنى من المعايير المطلوبة، ومن غير الم 

لا يوجد بها ولو ملعب واحد، في الوقت الَّي   -وما أ كثرها    -جماعات قروية  

العدالة المجالية والاجتماعية، والهدف من هذا هو  فيه الحديث عن  يتكرر 

فئة  البشرية، عبر تشجيع  التنمية  اإلى تحقيق  الرامية  التوجهات  الانخراط في 

القروي وضمان الش باب على الممارسة الريَّضية وا الش باب  بأ وضاع  لنهوض 

 فضاءات ريَّضية مؤهلة لش باب العالم القروي والجبلي على الخصوص. 

 شكرا.

 

 الس يد رئيس الجلسة: 

طار   الرد، تفضلوا. الس يد الوزير، في اإ

 الس يد وزير التربية الوطنية والتعلي ال ولي والريَّضة: 

أ نا اللي بغيت نأ كد هو كان عندنا برامج اللي ما كانتش كتنفذ لحد ال ن،  

ملعب قرب،    500بدينا هاذ الحكومة، بدات دابا، برمجت الس نة الماضية  

 واللي ال كثرية منهم يمكن نقولو جل هاذ الملاعب راها في جماعات قروية. 

واحد الجزء منه اللي هو البرنامج    2024عندنا واحد البرنامج ال ن في  

ديَّل   ديَّلو  التحيين  تم  اللي  أ يضا..   1800ال صلي  وعندنا  القرب  ملعب 

ليه واحد العدد ديَّل البرامج اللي هي بتعاون وبشراكة مع الجهات  تضافت اإ

فيه   الكامل  البرنامج  بأ نه  تيعني  هذا  الترابية،  الجماعات  ملعب    2400ومع 

 القرب اللي هو مبرمج خلال هاذ الس نوات. 

مليون درهم اللي هي مخصصة س نويَّ لهاذ    500وأ نا قلت لكم بأ ن عندنا  

المشاريع، تيبقى احنا اللي.. وهاذ الشي كله بغيناه يكون بشراكة بطبيعة الحالة 

مع الجماعات الترابية، ويبقى الموضوع ديَّل التدبير احنا كنحاولو يكون الحذر  

، باش الصيانة ديَّل هاذ.. أ يضا باش هاذ التدبير يكون تدبير اللي هو معقلن

والاس تفادة من هاذ ملاعب القرب تكون مفتوحة لكل المواطنين اللي هوما  

ليْا.   في حاجة اإ

 الس يد رئيس الجلسة: 

ليكم في هذه الجلسة.  ذن، الس يد الوزير، استنفذنا ال س ئلة الموجهة اإ  اإ

 نشكركم على مساهمتكم القيمة معنا. 

ننتقل اإلى ال س ئلة الموجهة لوزارة الاإدماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى 

 والتشغيل والكفاءات. 

 مرحبا بك الس يد الوزير. 

ال مر   يتعلق  الموضوع،  أ نية تجمعها وحدة  بأ س ئلة  ال س ئلة  هذه  نس تهل 

 بس بع أ س ئلة، نس تهلها بسؤال فريق التجمع الوطني لل حرار. 

 تفضلي الس يدة المستشارة المحترمة لبسط السؤال. 

 المستشارة الس يدة ش يماء الزمزامي: 

 الس يد الرئيس، 

 الس يد الوزير المحترم، 

 عن ظاهرة تشغيل ال طفال نسائلكم. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 سؤال فريق الاتحاد العام لمقاولات المغرب.

 تفضلوا الس يد المستشار لبسط السؤال.

 الس يد عبد الكريم مهدي: المستشار  

 نفس السؤال. 
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 الس يد رئيس الجلسة: 

 نفس السؤال؟ 

 شكرا.

 مجموعة الدس توري الديمقراطي، نفس السؤال؟ 

 تفضلوا. 

 المستشار الس يد عبد الكريم شهيد: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير المحترم، 

ظاهرة أ رقام غير مطمئنة تقدمت بها المندوبية السامية للتخطيط حول  

بمناس بة اليوم   2024يونيو    12تشغيل ال طفال، من خلال مذكرتها بتاريخ  

بلغ    2023العالمي لمحاربة تشغيل ال طفال، والتي أ فادت من خلالها أ ن س نة  

بالمغرب   المش تغلين  النش يطين  ال طفال  بين   110.000عدد  من  طفلا 

 س نة.  17و  7طفل الَّين تتراوح أ عمارهم ما بين  7.775.000

ترتبط   ما  وغالبا  الاإناث،  من  أ كثر  الَّكور  بين  تنتشر  الظاهرة  أ ن  كما 

% من ال طفال المشغلين من الَّكور 85.6بالانقطاع عن الدراسة، بحيث أ ن  

% منهم 79.9س نة، ويعيش    17و  15% منهم ينتمون للفئة العمرية  91.5و

 في المناطق القروية. 

من ال طفال الَّين يش تغلون بالموازاة مع تمدرسهم   8.6بالاإضافة اإلى ذلك،  

 % منهم أ ن تمدرسوا. 2.3% غادروا المدرسة بينما لم يس بق لـ 89.1و

أ ن قرابة   الوزير،  أ صل   6لكن المؤسف، الس يد  أ طفال مش تغلين من 

طفل يقومون بأ شغال خطيرة يمكن أ ن   69.000% ما يعادل  63.3أ ي    10

 تضر بصحتهم أ و سلامتهم أ و أ خلاقهم.

كما أ نه من بين ال طفال الَّين يزاولون هذا النوع من ال شغال، نجد أ ن  

% تتراوح أ عمارهم 87.9% ذكورا و91.2يقطنون بالوسط القروي،    74%

س نة، ويبقى ال طفال المش تغلين بقطاع البناء وال شغال العمومية   17و   15بين  

 %.80.8ال كثر تعرضا للخطر بنس بة 

صحيح، الس يد الوزير، أ ن هناك تراجعا ملحوظا في هذه الظاهرة س نة 

بعد س نة، بفضل العناية الخاصة التي يوليْا جلالة الملك محمد السادس، حفظه 

الظاهرة تشكل انشغالا   أ ن محاربة هذه  بأ وضاع الطفولة، كما  للنهوض  الله، 

لا أ نه وجب علينا   اليوم تكثيف حقيقيا نتقاسمه جميعا كمؤسسات دس تورية، اإ

واجتماعيين   اقتصاديين  شركاء  برلمانا،  حكومة،  جميعا،  والتعاون  الجهود 

تنفيذا   وذلك  نهائيا،  الظاهرة  هذه  على  للقضاء  المدني،  المجتمع  وفعاليات 

للتوجيْات الملكية السامية في هذا الباب، وبما يتماشى كذلك والتزامات المغرب 

فاقية ال ممية لحقوق الطفل والاتفاقيتين الدولية المترتبة عن مصادقته على الات

 . 182و 138العمل الدوليتين رق 

التدابير   عن  لنسائلكم  الوزير،  الس يد  اليوم،  مناس بة  فيه  وبالتالي 

 والاإجراءات المتخذة من طرف وزارتكم للتصدي لظاهرة تشغيل ال طفال؟

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن السؤال الرابع للفريق الاس تقلالي للوحدة والتعادلية.   اإ

 تفضلوا، الس يد المستشار المحترم، لبسط السؤال. 

 المستشار الس يد محمد صبحي: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الرئيس المحترم، 

 الس يدات والسادة الوزراء المحترمون، 

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين 

 الس يد الرئيس، 

ال طفال   تشغيل  المغربي، ومسأ لة  الدس تور  كرسه  التزام  الطفل،  حماية 

موضوعا استراتيجيا، ونحن نتقدم بالشكر للحكومة بهذه ليست ترفا، بل تعد  

المناس بة في محاربة توسع هذه الظاهرة، فوفق ما أ فادت به المندوبية السامية 

، 2023للتخطيط، فاإن عدد ال طفال المش تغلين عرف انخفاضا خلال س نة  

، وهذا اإنجاز يحسب  2022% مقارنة مع س نة  13.4مسجلا تراجعا بنس بة  

 للحكومة. 

تبعا  الظاهرة،  هذه  لمحاربة  خطتها  س تواصل  الحكومة  أ ن  اليقين  ولنا 

للتوجيْات الملكية في هذا الاإطار، خصوصا أ ن العالم احتفل قبل أ يَّم باليوم 

الظاهرة  بهذه  للتوعية  مهمة  مناس بة  وهي  ال طفال،  تشغيل  لمحاربة  العالمي 

صدي لكل والعمل على وضع حد لهذا، بما يضمن سلامة وحقوق الطفل والت 

التمتع   من  يحرموا  لا  حتى  الدراسة،  عن  المبكر  للانقطاع  المسببة  العوامل 

وتعرضهم  القروي  الوسط  وتلاميذ  تلميذات  وسط  في  س يما  لا  بطفولتهم، 

 لظروف عمل صعبة قد لا تناسب حالتهم الجسمية والعقلية. 

لكن، وبالمقابل ونحن ننادي بحقوق الطفل ومحاربة هذه الظاهرة، لا يجب  

أ ن ننسى أ ن فئة مهمة من هؤلاء ال طفال يعتبرون مساعدين عائليين ويعولون 

عدد مهم من ال سر، خصوصا في البوادي والقرى، وفق اإحصائيات المندوبية 

 ذاتها، مع العلم أ ن مكانهم الطبيعي هو المدرسة. 

طار الحفاظ على الصناعة التقليدية المغربية التي يتم توارثها أ با عن   وفي اإ

أ جل الحفاظ على هذا   أ خرى من  بداع رؤية  لزاما خلق واإ أ صبح  جد، قد 

الترسانة  تفعيل  مع  ال طفال،  تشغيل  اس تغلال  عن  بعيدا  الوطني،  الكنز 

لَّين يعملون في القانونية التي اعتمدتها بلادنا في هذا الاإطار، ولعل ال طفال ا

هذه ال عمال المنزلية الفئة ال كثر ضعفا واس تغلالا من قبل ال خرين، فأ غلبهم 

يذاء العاطفي والنفسي وحتى الجنسي.   قد يتعرضون للاإ

 15كما أ نهم يعملون في عزلة عن ال خرين لساعات طويلة قد تصل اإلى  

لهذا يصعب في نظري توفير الحماية لهم  ساعة يوميا دون دفع ال جور لهم، 

بسبب الطبيعة الخفية لهذا النوع من العمل، وغني عن التذكير أ ن الحكومة 
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تعول في محاربة تشغيل ال طفال على الاستثمار بقوة في التكوين المهني ومكافحة 

التعلي   المباشر لشرائح اجتماعية واسعة وتعزيز  وتأ مين الدعم  المدرسي  الهدر 

 ال ولي، وهي مهمة ليست سهلة، ولكنها ليست بعزيزة على هذه الحكومة.

 وشكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا. 

ذن السؤال الخامس للفريق الاشتراكي   المعارضة الاتحادية.  -اإ

 تفضلوا الس يد الرئيس. 

 المستشار الس يد يوسف أ يذي: 

 الس يد الرئيس، 

 الس يد الوزير، 

 نسائلكم عن ظاهرة تشغيل ال طفال؟

 الس يد رئيس الجلسة: 

 السؤال السادس لفريق ال صالة والمعاصِة. 

 تفضوا. 

 الحس ناوي: المستشار الس يد لحسن  

 شكرا الس يد الرئيس المحترم. 

نسائلكم، الس يد الوزير المحترم، حول الاإجراءات المعتمدة للحد من ظاهرة  

 تشغيل ال طفال؟ 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 السؤال السابع لفريق الاتحاد العام للشغالين بالمغرب. 

 تفضلي الس يدة المستشارة المحترمة. 

 المستشارة الس يدة فتيحة خورتال: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

من   وحمايتهم  ال طفال  تشغيل  لمنع  بها  تقومون  التي  المجهودات  عن 

 الاس تغلال، نسائلكم الس يد الوزير. 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الكلمة لكم، الس يد الوزير، للجواب على هذه ال س ئلة دفعة واحدة.   اإ

 تفضلوا. 

والمقاولة   الاقتصادي  الاإدماج  وزير  وبحسو،  السكوري  يونس  الس يد 

 : والتشغيل والكفاءات الصغرى  

 شكرا الس يد الرئيس. 

 ، الوزيرة الس يدة  

 الس يدة والسادة المستشارون المحترمون، 

أ شكركم على العناية الخاصة التي تولونها لهذا الموضوع الهام، الَّي كما لا 

يخفى عليكم صادف منذ أ يَّم قليلة فقط اليوم العالمي اللي كيتعلق بهاذ الظاهرة 

 هاذي. 

كما جاء على لسان عدد من الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

وكنشكرهم على الاهتمام بال رقام الدقيقة اللي جات في النشرات ال خيرة ديَّل 

 المندوبية السامية للتخطيط. 

كنظن كاين واحد الاعتراف شامل على أ ن هنالك تراجع كبير وحقيقي  

 10.000بالنس بة لبلادنا في مجال التشغيل ديَّل ال طفال والعدد اللي ذكرتوه  

%، كنظن هو أ حسن وأ هم مؤشر يجب بطبيعة  1.6مليون أ قل من    7من  

 دنا.الحال نعطيوه القيمة ديَّلو في الاإطار ديَّل المجهودات اللي قامت بها بلا

يلا قدرنا نوصلو لهاذ ال رقام هاذي المتدنية  غير خصنا نساءلو أ نفس نا، اإ

مازال  مازال خصنا  اللي  المجهودات  على  ال يدي  مكتوفي  نقف  لن  أ ننا  رغم 

يلا قدرنا نوصلو ليه  نديروها، ولكن هذا واحد التطور جد اإيجابي ومهم جدا اإ

 فذلك بفضل: 

 العناية ديَّل س يدنا الله ينصرو بال طفال ديَّل المغاربة؛  أ ولا، 

بالتوجيْات ديَّل س يدنا الله ينصرو لجميع القطاعات الحكومية اللي    ، وثانيا 

تتهتم بهاذ العمل هذا، باش كان واحد العمل في واحد الاإطار توافقي وديَّل 

الانسجام ديَّل الس ياسات الحكومية ديَّلنا في هذا المجال، وماشي بالصدفة 

 أ ننا عندنا خطط وطنية مندمجة في هاذ المجال. 

خصكم تعرفو أ نه ملي تنكونو على المس توى الدولي وتنتكلمو في هاذ   ثالثا،

المواضيع على المس توى الدولي، راه المغرب تم اختياره كرائد من الدول القليلة  

 الرائدة في هذا المجال. 

ال رقام اللي اعطيتوها انا نبغي ندخل في التحليل ديَّل بعض المعطيات 

هاذ  بلادنا في  تدير  واش نو  الوزارة،  تدير  أ ش نو  على  نتكلم  ما  قبل  ديَّلها 

المجال، باش نشوفو أ ش نو هي ال مور اللي مازال خصنا، بطبيعة الحال، نتغلبو 

 عليْا. 

ديَّل    أ ولا،  الساحقة  ال غلبية  أ نه  قول صدق،  لسانكم، وهو  على  جاء 

أ كثر تقريبا   أ و  80ال طفال اللي تيخدمو   15% كلهم عندهم ما بين  %75 

تشغيل   18و ديَّل  الظاهرة  هاذيك  ذن  اإ ال ولى،  المسأ لة  بعدا  هاذي  عام، 

عام، اللي هي محرمة دوليا بجميع المقاييس، الحمد    15ال طفال اللي أ قل من  

 ، في بلادنا كاين واحد التجاوز ديَّلها اللي كان كبير. لله

أ نه معظم ال طفال اللي تيخدمو كاينين في العالم القروي، ومعظم    ثانيا،

ال طفال اللي تيخدمو في العالم القروي ليسوا في انقطاع عن الدراسة، هوما  

تيكون بصفة   العمل  طار واحد  اإ العائلات ديَّلهم وال سر ديَّلهم في  تيعاونو 

للي ربما تنتصورو عامة موسمي، اللي كاملين تنعرفوه واللي ماشي بذاك الطريقة ا 
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 أ نه كاين واحد العمل فيه اس تغلال ديَّل ال طفال من طرف أ ي كان. 

رابعا، كاين القضية كذلك ديَّل بعض المواضيع اللي ذكرتوها، واللي خصنا  

، هي القطاعات اللي ربما فيْا ما يسمى بال عمال نركزو عليْا باش نقدرو نحاربوها

هوما اللي تيعملو    10ديَّل ال طفال من أ صل    6الخطيرة، رغم أ نكم قلتو أ نه  

في هاذيك   10أ طفال من أ صل    6هاذ ال عمال الخطيرة، ولكن ما ننساوش راه  

عليْا، ماشي    1% تنتكلمو  أ صل    6اللي  ال طفال في   10أ طفال من  ديَّل 

 لى ذلك من ال مور. بلادنا وما اإ 

 ل ن هاذ الشي غير باش نعطيو ال رقام الحجم ديَّلها.  

يلا دخلنا في التفاصيل، أ ش نو غنلقاو؟ غنلقاو على أ ن بلادنا أ ول   دابا اإ

ديَّل العقود بفضل   2ديَّل العقود وأ كثر من    2حاجة دارت، وهاذي تقريبا  

العناية ديَّل س يدنا الله ينصرو، هو الاهتمام بالاتفاقات الدولية ذات الصلة، 

بالمو  علاقة  عندها  اللي  الاتفاقيات  جميع  المغرب  وأ حدث ووقع  ضوع، 

لجميع   يحسب  الشي  وهاذ  الاتفاقيات،  هاذ  تنفيذ  تتبع  ل جل  ميكانيزمات 

الحكومات المتعاقبة اللي داات واحد المجهود مهم في هاذ المجال، وهكا تنبغيو  

 بلادنا تكون كبيرة على المس توى الدولي.

احنا   الحمد لله،  الدولية،  التشريعات  مهمة،  المسأ لة  واحد  هاذي  ذن،  اإ

 مرتاحين في هاذ المجال. 

ثانيا، وهي مسأ لة مهمة وأ ساس ية جدا، عندنا كذلك واحد المنظومة مهمة  

اللي تنفعلوها، هي المنظومة ديَّل التفتيش، تتعرفو أ نه التفتيش ل نه هاذيك 

المقاولات سواء في المجال ديَّل الصناعة أ و في المجال ديَّل البناء اللي تيقدر  

عام يقدر يكون فيه   18و  16العمل ديَّل ال طفال، تنعاود نأ كد، اللي ما بين  

بعض الخطورة بالنس بة لهاذوك ال طفال، تنكثفو فيْا التفتيش، وعندنا عدد 

 كبير ديَّل الملاحظات. 

أ و   التفتيش كيفاش تنديروه؟ كل س نة في الوزارة ديَّل التشغيل  احنا 

الشغل تيكون عندها واحد البرنامج وطني ديَّل التفتيش وتتختار فيه واحد 

( العدد ديَّل المواضيع  أ و واحد  المحاور  (، les thématiquesالعدد ديَّل 

ومن جملتها تتكون تشغيل ديَّل ال طفال باش تنكونو صارمين في هاذ المجال، 

للملك، باش فين ما   العام  الوكيل  اتفاقية مع  أ بعد من ذلك وعقدنا  ومشينا 

تيكون واحد العملية من هاذ النوع تنقدرو نبادرو ونباشرو الاتصالات، باش 

 المجال.  ما تتبقاش ال مور تتنتظر في مسطرة التقاضي في هاذ

ونزيد على هاذ الشي على أ نه عندنا كذلك برامج باش نعاونو في التشغيل  

واحد  في  يكونو  تيقدرو  اللي  ال طفال  ننتشلو  نقدرو  باش  ال طفال  ديَّل 

اتفاقية مع عدد كبير ديَّل الجمعيات   23الوضعية ماشي هي هاذيك، درنا تقريبا  

طار واحد الميزانية تتكون عند الوزارة، في كل س نة من هاذ الس نوات   في اإ

اللي كاينة، باش نقدر ننتشلو، وانتشلنا عشرات ال طفال ربما  3هاذو تقريبا  

من   ديَّل الانتشال   100أ كثر  العملية  هاذ  تعرفو  ال طفال، وخصكم  ديَّل 

ماشي عملية سهلة، ل ن ماشي فقط تنشوفو واحد الطفل وتنقولو راه انتشلناه، 

 رج نهائيا من هاذ القضية هاذي.ولكن تتكون واحد المواكبة ديَّلو حتى تيخ

بالاإضافة اإلى التشريعات الدولية، بالاإضافة اإلى التشريع الوطني اللي هو 

مدون في مدونة الشغل بشكل واضح وجلي، وهوما من المكاسب ديَّل مدونة 

الشغل اللي عندنا الحالية، بالاإضافة اإلى العملية ديَّل التفتيش والمجهود الكبير 

 اللي كيقومو به المفتشين ديَّل الشغل.

أ رباب  مع  بها  نقوم  التي  الكثيرة  التحسيس ية  الدورات  اإلى  بالاإضافة 

اإلى هاذ  النقابات، بالاإضافة  اللي هوما  المقاولات ومع الشركاء الاجتماعيين 

كتعلق   اللي  الجمعيات  ديَّل  العدد  واحد  الوزارة  بيْم  كتمول  اللي  البرامج 

ضافة اإلى الشراكة بالخصوص في المجال ديَّل انتشال ال طفال اللي تيخدمو، بالاإ 

 اللي عندنا مع القضاء في هاذ المجال. 

بالاإضافة لهاذ الشي كامل، كاين جوج ديَّل ال مور أ ساس ية، احنا دابا  

 منكبين عليْا بواحد الشكل جدي وجدي جدا. 

كاين واحد العدد   ال مر ال ول، هو القضية ديَّل التكوين، ل ن راكم قلتوها

واحد  نوضعو  أ ننا  فالتكوين  وبغينا  الدراسة،  عن  انقطاع  في  ال طفال  ديَّل 

الخدمات ديَّل القرب بشكل كاف أ و بحجم كاف لهاذ ال طفال ديَّولنا، كيفاش 

ديَّل  ال نسب  المسار  أ و  فالتكوين  عندنا  حاجة  أ هم  الشي؟  هاذ  غنديرو 

كتع المهني،  التدرج  عبر  التكوين  هو  وفيه التكوين  المهني  التكوين  أ ن  رفو 

( هو اللي كيعطي الاإمكانية  l’apprentissageالتكوين عبر التدرج المهني )

الدراسة،   عن  انقطعو  يكونو  يقدرو  اللي  الش باب  ديَّل  العدد  واحد  ديَّل 

عام،   16عام، تقدر تكون عندهم ذاك    15وبالتالي تقدر تكون عندهم ذاك  

يخ ويمش يو  للزنقة  يخرجوشاي  ما  فيْا  باش  كتتوفرش  ما  خدمة  شي  دمو 

 الظروف ديَّل العمل اللائق. 

ديَّل المتدربين والمتدربات فهاذ المجال، وغادي   26.000اليوم عندنا تقريبا  

%، فهاذ الشريحة هاذي اللي كتكلمو 20يكون واحد العدد منهم، تقريبا ربما 

لمدة   كيقراو  ل ن  مشكل،  كتطرحش  ما  زعما  عادية  وهي  ديَّل 20فيْا   %

يز الزمني ديَّل % الح80الوقت وكيتكونو فوسط المقاولة بالتدرج المهني لمدة  

 الوقت. 

اإلى   المهني  التدرج  هاذ  نرفعو  هو  ديَّلنا  عوض    100.000فالهدف 

احنا كنحاولو   100.000اللي عندنا اليوم، ولكن باش نرفعوه اإلى    25.000

حتى   ماشي  فال سابيع،  تخرج  غادي  اللي  الاستراتيجية  واحد  نديرو  دابا 

 فال شهر القليلة المقبلة، فيْا جوج أ و ثلاثة ديَّل المحاور: 

المحور ال ول، هو بعض المهن اللي كنديرو فيْا التدرج المهني، اليوم التدرج  

المهني كاين فالفلاحة، كاين فالصيد البحري، كاين فالصناعة التقليدية، فاإيلا 

بغيتي تقيس ال طفال في جميع أ نحاء المغرب وتوصل ليْم هاذ التدرج المهني، 

يوق يمكن  اللي  المهن  تنوع  الحال خصك  المهني، باش بطبيعة  التدرج  فيْا  ع 

تناس بها مع التطلعات ديَّل واحد العدد كبير ديَّل الش باب ديَّلنا اللي يمكن 

 يكون انقطع على الدراسة، وهذا هو العمل اللي كنقومو بيه. 
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 ثانيا، شكون هوما الشركاء ديَّلنا فالتدرج المهني؟ 

 اليوم التدرج المهني كيكون فجوج ديَّل البلايص: 

ما وسط المقاولات، كيدخلو الناس، كيقراو، كيتمرنو شي شوية،   كيكون اإ

يعني كتكون بحال دابا عندك واحد المعمل فيه مقسوم لجوج، كتكون واحد 

الجهة كيكونو لابسين البلوزة مثلا زرقاء، هاذو الناس المتدربين، ماكنتكلمش 

واحد البلوزة  على ال طفال بصفة عامة متدربين، واحد البلاصة لابسين مثلا

التكوين  ذاك  كيدوزو  ملي  وهاذوك  رسميين،  خدامين  اللي  هاذو  بيضاء، 

 (1SMIGديَّلهم، واحد الوقت كيبدلو هذيك البذلة وكيمش يو باش يَّخذو )

 (... اإلى أ خره.salaireكامل أ و )

النوع ديَّل الشرأكات، لا مع المقاولات ولا مع   فالهدف ديَّلنا هو هاذ 

الجمعيات، وخصوصا التعاونيات اللي كتخدم فالعالم الفلاحي بالخصوص، ولا  

 عندها واحد الاإمكانيات مهمة، نزيدو نكبرو من هاذ الشركات. 

الحاجز ال ول اللي عندنا هو الميزانية اللي كنعطيو على كل متدرب في 

أ شهر اللي   9أ شهر ولا    6درهم فذاك    4000هاذ المجال، الميزانية عننا تقريبا  

 كنعطيو لهذاك المشغل باش يَّخذها بعين الاعتبار.  

الميزانية   النظر في السقف ديَّل هاذ  عادة  اإ ما قمناش بواحد  يلا  اإ ذن،  اإ

هاذي، غادي يصعاب نتكفلو ماديَّ، ل ن هي مسأ لة مادية كذلك فهاذ المسار  

 ديَّل التكوين. 

ال شخاص  أ و  ال طفال  أ ن  كتعرفو  انتوما  المنحة،  ديَّل  القضية  ثانيا، 

على  بالضرورة  حصلو  تيكونش  ما  الحال  بطبيعة  الدراسة،  عن  المنقطعين 

الدبلوم ديَّل البكالوريَّ، وكتعرفو أ نه فالقانون الجاري به العمل ما يمكن لك 

يلا، كنتي حاصل على البكالوريَّ زائد   لا اإ ذاك المقومات تس تافد من المنحة اإ

اللي تتعرفو كاينين في السجل الاجتماعي الموحد، هاذي هي المسطرة الجديدة 

 اللي درنا بها المنحة. 

طار استراتيجية أ شمل في الحكومة   فالفكرة هي أ نه، احنا تنخدمو دابا في اإ

باش نشوفو واش هاذ الشريحة هاذي اللي تنتكلمو عليْا، ومنها واحد العدد  

دالناس اللي حتى هوما عندهم حتى المشكل ديَّل الوصول اإلى سوق الشغل،  

يَّلنا المادي على واش ما تيس تحقوش أ ننا نوجهو لهم واحد الجزء من الاهتمام د

 17عام و  16شكل منحة، ل ننا لاحظنا على أ نه الش باب ديَّلنا، هاذو ديَّل  

عام، واخا تيمش يو يديرو هاذ التكوينات   18عام اللي قبل ما يوصلو لـ  18و

طار هاذ الشي ديَّل ) ( وما اإلى  l’apprentissageاللي قصيرة ال مد في اإ

المادي الاإمكانيات  عندهم  تتكونش  ما  باش ذلك،  اليومية  النفقات  لمسايرة  ة 

هاذيك  تيتعلمو  حتى  كافية  المدة  لواحد  التكوين  هذاك  في  يس تمرو  يقدرو 

 المهنة، باش تيقدرو يولجو لسوق الشغل في ظروف العمل اللائق. 

بعض  المحترمين،  المستشارين  والسادة  الس يدات  اإجمالا،  هاذي  ذن  اإ

عندنا،  اللي  الاإحصائيات  أ ن  به، رغم  نقوم  الَّي  المجهود  طار  اإ ال جوبة في 

 
1 Salaire Minimum Interprofessionnel Garanti . 

صحيح، اإحصائيات جد مشرفة، وما تنساوش، كيف ما جاء على لسان أ حد 

راه كاين واحد التقدم    2023لـ    2022السادة المستشارين، على أ نه فقط من  

ملحوظ وكبير جدا، وهذا راجع للعمل اللي قمنا به في الحوار الاجتماعي، اللي 

ور من عمليات عاودنا شفنا الحد ال دنى لل جور وما تلى الحد ال دنى لل ج

تحسيس ية ومراقبة مهمة على مس توى المقاولات بصفة عامة، أ عطت واحد 

الوعي  اإلى  اإضافة  بها  قمنا  اللي  التفتيشات  عليْا  وزد  اإجمالا،  يجابي  اإ ال داء 

 الجماعي في هاذ الموضوع. 

ن كانت   اإجمالا، مازال خصنا نبذلو واحد المجهودات باش هاذ البؤر، واإ

ن شاء الله، ولا طفل  صغيرة، حتى هي نقدرو نقيسوها باش ما يبقى عندنا، اإ

واحد خدام بشكل مخالف للقوانين الجاري بها العمل، باش نكونو عند حسن 

نين ظن صاحب الجلالة، الله ينصرو، وعند حسن ظن المواطنات والمواط 

 ديَّلنا. 

 وشكرا على حسن الاس تماع. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا الس يد الوزير. 

ذن اإلى التعقيب على هاذ الجواب.  ننتقل اإ

الوطني  التجمع  فريق  من  المستشارين  ل حد  الكلمة  البداية  وأ عطي في 

 لل حرار. 

 تفضلوا الس يدة المستشارة المحترمة. 

 المستشارة الس يدة ش يماء الزمزامي: 

 ، الرئيس الس يد  

 ، الوزير الس يد  

متفقون معكم بأ ن ظاهرة تشغيل ال طفال عرفت انخفاضا مهما في الس نوات  

الناجعة،   الحكومية  والتدابير  المحكمة  العمومية  الس ياسات  بفضل  ال خيرة، 

الظاهرة الاجتماعية، التي   تقليص ضحايَّ هذه  أ ثر مباشر في  لها  حيث كان 

لطفولة ببلادنا، كانت تسيء اإلى حجم الاإنجازات والمكاسب الحقوقية المتراكمة ل

رغم ضغوطات بعض ال وساط المجتمعية السلبية المنتجة لهذا السلوك ال رعن، 

 الَّي يغتصب حقوق التعلي والترفيه ل طفالنا. 

رادة س ياس ية حقيقة لهذه الحكومة لاإنهاء  اليوم، يمكننا القول بأ ن هناك اإ

تشغيل ال طفال بصفة فورية ونهائية، غير أ نه لكي نكون واقعيين مع ذواتنا، 

ننا نحتاج فعلا اإلى معالجة الاإشكالية من جذورها، أ ي بمعنى أ دق، نحتاج   فاإ

ال س ب كل  الاعتبار  بعين  تأ خذ  التقائية  س ياسة  سن  وال بعاد  اإلى  اب 

والتداعيات على الطفولة، ل ن في نهاية المطاف كلنا مسؤولون، بكل ما تحمله  

الكلمة من معنى، عن بناء جيل متعلم، متش بع بالقي الوطنية وبثوابت ال مة 

المغربية، في ظل عالم متحول، متسارع، انهارت فيه القي، مفرط بالفردانية 
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 وبالمادية المطلقة. 

 المحترم،   الوزير الس يد  

ن المغرب ماض نحو تعزيز ركائز وأ سس الدولة الاجتماعية، كما أ رادها   اإ

صاحب الجلالة الملك محمد السادس، حفظه الله، فبفضل هذا البرنامج الملكي 

الدعم  تقديم  اإلى  اإضافة  ال سر وتحصينها،  بال ساس حماية  الَّي يهم  الضخم 

للفئات المعوزة، وهو ما س يكون بدون شك مدخ لا رئيس يا  المالي المباشر 

للقضاء على ظاهرة تشغيل ال طفال، ل نه ببساطة ليست هناك أ ية مبررات 

لتجار المأ سي الَّين يس تغلون أ طفالنا بالمصانع والحقول وفي مختلف الوحدات 

الاإنتاجية، خصوصا وأ ن الدولة وفرت الحماية الاجتماعية لكل ال سر المعوزة، 

  المواطنين والمواطنات. من خلال تسخير جهود الدولة كاملة لحماية كل 

من   أ طفالنا  لحماية  الكافية  القانونية  الترسانة  لتوفير  ال وان  أ ن  لقد 

الاإنتاجية، لمساءلة هاته المقاولات قضائيا،  الاس تغلال في بعض الوحدات 

 تحقيقا للعدالة الاجتماعية.  

أ شكال  كل  لتجريم  الشغل  مدونة  بنود  لاإصلاح  أ يضا  ال وان  أ ن  لقد 

التمدرس والتحصيل  الطبيعي هو  ل ن مكانهم  ال طفال،  اس تغلال وتشغيل 

العلمي والمعرفي، وليس الاس تغلال في هاته الوحدات الاإنتاجية، مقابل دراهم 

 معدودة. 

لَّلك، نؤكد مرة أ خرى أ نه يجب استئصال هذه الظاهرة فورا، ل نها لم  

تعد مقبولة أ ن تس تمر في التشويش على المكاسب والمنجزات والمسار التراكمي  

 للحقوق والحريَّت ببلادنا. 

 شكرا.

 الجلسة: الس يد رئيس 

 شكرا.

 الكلمة لفريق الاتحاد العام لمقاولات المغرب.

 تفضلوا الس يد المستشار. 

 المستشار الس يد عبد الكريم مهدي: 

 بسم الله الرحمن الرحي 

 والصلاة والسلام على أ شرف المرسلين. 

 المحترم،   الرئيس الس يد  

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 الس يد الوزير المحترم، 

 والسادة المستشارون المحترمون، الس يدات  

 أ شكركم، الس يد الوزير، على جوابكم الغني بالمعطيات. 

كما لا يخفى عليكم، يعتبر تشغيل ال طفال من أ خطر الظواهر التي تخلف 

العقلية  قدراته  تنمية  مس توى  على  سواء  الطفل،  على  وخيمة  تداعيات 

 
2 Responsabilité Sociale de l'Entreprise. 

 والجسدية، أ و على مس توى تعليمه ومس تقبله. 

قامت بلادنا باتخاذ العديد من التدابير الحمائية لفائدة ال طفال، أ برزها  وقد  

المصادقة على اتفاقيتي العمل الدوليتين، كما جاء في تدخلكم، الس يد الوزير، 

، بالاإضافة اإلى تقوية الاإطار القانوني المتعلق بمدونة الشغل 182ورق    138رق  

دراج موضوع محاربة تشغيل طار    لحماية ال طفال واإ ال طفال ك ولوية وطنية في اإ

 البرنامج الوطني للتفتيش ومراقبة الشغل. 

ومن جانبنا، في الاتحاد العام لمقاولات المغرب، بادرنا بشكل طوعي اإلى 

تحمل جزء من المسؤولية في هذا المجال، وذلك بالعمل على تقوية حملات 

طلاق مبادرة القطاع الخاص المغربي "التزام من أ جل مكافحة  ذ قمنا باإ التوعية، اإ

أ ننا نسعى من خلال علامة "المسؤ  ولية الاجتماعية  تشغيل ال طفال"، كما 

( التي تأ خذ بعين الاعتبار مسأ لة محاربة تشغيل 2RSE  Labelللمقاولات" ) 

 ال طفال. 

 المحترم،   الوزير الس يد  

ننا في الاتحاد العام لمقاولات المغرب ننوه بمختلف الاإجراءات المتخذة،  اإ

أ ن الوضع الحالي لازال  يجابية ملموسة، غير  اإ اإلى تحقيق نتائج  أ فضت  والتي 

يتطلب تكثيف الجهود للتغلب على مختلف التحديَّت المرتبطة بهذا الموضوع،  

بالعالم   المدرسي، خاصة  الهدر  محاربة  مس توى  القروي، حيث  خاصة على 

يعمد العديد من الفلاحين اإلى الاس تعانة بأ بنائهم كعمال، باعتباره العامل ال هم 

 وال ساسي في انتشار ظاهرة تشغيل ال طفال. 

تشغيل   ظاهرة  فيه  تنشط  وسط  أ برز  المهيكل  غير  القطاع  يعتبر  كما 

ال طفال، فكثيرا ما ترتبط هذه الظاهرة بالمقاولات التي تنشط في القطاع غير  

المهيكل، وبأ جور تقل كثيرا عما يتقاضاه الكبار، وفي ظروف تفتقر اإلى أ بسط 

وا البدنية  للسلامة  حقيقيا  تهديدا  يشكل  مما  السلامة،  لنفس ية شروط 

 للقاصِين. 

هذا   دماج  اإ اإلى  ندعو  المغرب،  لمقاولات  العام  الاتحاد  في  فتئنا،  وما 

القطاع، نظرا للتداعيات الوخيمة التي يخلفها على الاقتصاد الوطني وتنافس ية 

غفال الاإيرادات الضريبية الكبيرة  المقاولات العاملة في القطاع المهيكل، دون اإ

الَّي   القطاع  هذا  الدولة،  خزينة  على  يضيعها  الحماية  التي  لمبادئ  يفتقر 

 الاجتماعية وحقوق العمال وخاصة تشغيل ال طفال. 

لَّا، فالمطلوب اليوم التصدي بشكل حازم للقطاع غير المهيكل، اإن نحن  

 أ ردنا القضاء نهائيا على ظاهرة تشغيل ال طفال في النس يج المقاولاتي. 

 وشكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 ثانية.  20مجموعة الدس توري الاجتماعي، في حدود 
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 المستشار الس يد عبد الكريم شهيد: 

 الس يد الوزير، 

فعلا، هناك مجهودات كبيرة تبذلها الحكومة لمحاربة ظاهرة تشغيل ال طفال، 

لا أ ن هناك جوانب أ خرى مرتبطة بها يجب  ليْا، الس يد الوزير.اإ  الانتباه اإ

اقتصادية  - نذكر منها المحيط ال سري لهؤلاء ال طفال والخصائص السوس يو

لل سر ولرب ال سرة على وجه الخصوص، حتى تكون مقاربة شمولية لمعالجة 

 هذا الوضع. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا.

 الفريق الاس تقلالي للوحدة والتعادلية.

 ، استنفذ الوقت ديَّلو. ما كاينش

 المعارضة الاتحادية.  -الفريق الاشتراكي 

 تفضلوا الس يد الرئيس. 

 المستشار الس يد يوسف أ يذي: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 ،  الوزير الس يد  

طار التصدي لهاذ   مهم ما تحدثتم عنه من مجهودات اللي راكمتها بلادنا في اإ

اس تمرار  اليوم،  اإلى  اس تمرارها  أ س باب  على  نوقفو  أ ساسي  ولكن  الظاهرة، 

ظاهرة تشغيل ال طفال اليوم فبلادنا، كتساءل المنظومة الحقوقية، كتسائل 

ع ومقاربته يتجاوز  مجموعة ديَّل المشاريع اللي فالحقيقة كتجعل من هاذ الموضو 

المهام ديَّل وزارة التشغيل، ل نه ملي كنتحدثو على ظاهرة تشغيل ال طفال، 

كنتحدثو على الهدر المدرسي، واللي النتيجة الطبيعية ديَّلو في غياب المواكبة 

 ديَّل هاذ ال طفال اللي كيغادرو ال قسام الدراس ية هو انتشار هاذ الظاهرة.

كنتحدثو على انتشار الفقر بين ال سر المغربية واللي بسبب الفقر والعوز 

اللي كتعاني منه عدد ديَّل ال سر كيكون البديل الطبيعي والموضوعي بالنس بة 

 لهاذ الفئة هو تشغيل أ طفالها. 

المقاولات،  ديَّل  عند مجموعة  المهني  الضمير  انعدام  على  أ يضا  كنتحدثو 

مجموعة ديَّل المشغلين اللي كيلجؤو لخدمات ديَّل ال طفال القاصِين فيما يش به 

 الاس تعباد ديَّلهم باش يحققو أ رباحا سريعة، خاصة فالقطاع غير المهيكل. 

ونؤكد على أ نه هاذ الموضوع بالنس بة لنا، يتجاوز الاإمكانيات ديَّل وزارة 

داري ديَّل الاش تغال، لا  التشغيل، لا فيما يخص الاإمكانيات ديَّلها كجهاز اإ

 فيما يخص الاإمكانيات الممنوحة لمختلف المندوبيات ديَّل التشغيل. 

اليوم، الس يد الوزير، زيَّرة ل ي مندوبية من مندوبيات التشغيل، راه 

صعيب هاذ الشي اللي كنطلبو من هاذ الناس، لا تحفيزات لا فضاءات ديَّل 

العمل اللائقة، مطلوب منهم أ نهم يراقبو الاحترام ديَّل مدونة الشغل وحماية 

هاذ  ومحاربة  ال طفال  ديَّل  التشغيل  يراقبو  أ نهم  منهم  ومطلوب  ال جراء، 

الظاهرة، ومطلوب من الوزارة أ نها تخلق وتنشط المجال ديَّل الشغل وخلق  

 فرص الشغل.

أ نه الموضوع خصو مقاربة شمولية تتحمل فيْا الحكومة ككل   أ عتقد على 

 مسؤوليتها لمحاربة هاذ الظاهرة. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا.

 فريق ال صالة والمعاصِة، تفضلوا. 

 المستشار الس يد لحسن الحس ناوي: 

نشكركم، الس يد الوزير، على جوابكم القي وعلى الجهود التي تقومون بها  

 على رأ س هاذ القطاع والتدابير اللي قمتم بها للحد من ظاهرة تشغيل ال طفال. 

وفي هذا الاإطار، نثمن عاليا جهودكم المتواصلة الرامية اإلى تحسين وتجويد 

مكانة المغرب كبلد رائد في التحالف الدولي، لتحقيق أ هداف التنمية المس تدامة  

 لل مم المتحدة الخاصة بالحد من ظاهرة تشغيل ال طفال. 

وننوه بالعمل الَّي تقومون به من خلال وضع خطة وطنية مندمجة للقضاء  

طار وفاء المملكة المغربية بالتزاماتها 2030على تشغيل ال طفال في أ فق   ، في اإ

 الدولية. 

 الس يد الوزير،  

يجابية في   لقد أ صبح المغرب من بين الدول الرائدة التي حققت نتائج جد اإ

مواجهة انتشار ظاهرة تشغيل ال طفال، بحيث تم تتويج بلادنا، اإلى جانب  

دولة، كبلد رائد في هذا المجال، وذلك بسن العديد من الس ياسات التي    22

ص من أ عداد  تروم اإشراك كافة القطاعات ذات الصلة بالطفولة، بهدف التقلي

 ال طفال المشغلين. 

 ، الوزير الس يد  

الجهود  بالملموس  تؤكد  المس توى،  هاذ  على  المحققة  الاإيجابية  النتائج  ن  اإ

هذه  على  للتغلب  الفاعلين  باقي  مع  بشراكة  وزارتكم،  بذلتها  التي  المس تمرة 

 مس توى المراقبة وتفتيش الشغل.الظاهرة، اإن على مس توى التشريع أ و على 

وهنا لابد من التنويه، بالجهود الجبارة التي قمتم بها من أ جل محاربة ظاهرة  

تشغيل ال طفال في ال عمال الخطيرة والنهوض بأ وضاعهم بشكل عام، لاس يما 

 على مس توى المصالح الخارجية للوزارة محليا وجهويَّ. 

 ، الوزير الس يد  

ك ولوية   ال طفال  تشغيل  دراج موضوع محاربة  اإ وطنية في  لقد وفقتم في 

برام اتفاق الشراكة بين وزارتكم ورئاسة   طار البرنامج الوطني للتفتيش، واإ اإ

أ ليات  وتعزيز  المس توى  هاذ  على  التعاون  تكثيف  أ جل  من  العامة  النيابة 

بهدف  الشغل،  مفتشي  والسادة  العامة  النيابة  قضاة  السادة  بين  التنس يق 
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 الحرص على تطبيق القانون. 

برام شرأكات مع المجتمع المدني لمحاربة تشغيل ال طفال،   كل هذا علاوة على اإ

وهي مجهودات نرى في فريق ال صالة والمعاصِة، أ نها ستساهم بشكل جلي في 

 النهوض بأ وضاع الطفولة ببلادنا. 

 وفقكم الله لما فيه خير بلادنا وطفولتنا. 

 والسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته. 

 : الجلسةالس يد رئيس 

طار التعقيب، الاتحاد العام للشغالين بالمغرب.  أ خر متدخل في اإ

 تفضلوا الس يدة المستشارة المحترمة. 

 فتيحة خورتال:   الس يدة المستشارة  

 شكرا الس يد الرئيس. 

نشكركم الس يد الوزير المحترم على تفاعلكم وعلى ال جوبة القيمة والجد مهمة 

 ونعلم جيدا المجهودات التي تقومون بها في هذا المجال. التي تقدمتم بها، 

قد يبدو للبعض تشغيل ال طفال موضوعا جزئيا، لكنه في العمق يعيد  

علينا طرح أ س ئلة مجتمعية غاية في ال همية، منها ما يرتبط بال سرة وبواقعها، 

ومنها أ يضا ما يرتبط بواقع سوق الشغل والهشاشة التي مازالت تطبع العديد  

 من قطاعاته. 

رغام أ بنائها   وقبل كل ذلك وبعده، اإشكالية الفقر الَّي يدفع ال سر اإلى اإ

 على الشغل، هذا بالاإضافة اإلى ظاهرة الهدر المدرسي وأ رقامها المخيفة. 

لقد شكل النهوض بأ وضاع ال سرة المغربية بجميع مكوناتها أ حد أ ولويَّت  

اإلى  السادس حفظه الله  العمومية، التي دعا جلالة الملك محمد  الس ياسات 

اعتمادها، ولاس يما ما يتعلق بالطفولة المغربية والمخاطر التي تهددها، ومن ذلك 

ليه جلالته في الرسالة الملكية السامية المو  جهة اإلى المشاركين في المؤتمر ما دعا اإ

 ، حيث جاء فيْا: 2018الاإسلامي الخامس للوزراء المكلفين بالطفولة س نة 

لها  " يتعرض  التي  والاإهمال،  والاس تغلال  العنف  أ شكال  مختلف  ن  اإ

ال طفال، ولاس يما منها ال شكال الحديثة للعنف، وتشغيل ال طفال القاصِين،  

حداث منظومة للتبليغ عن الخروقات، ينخرط فيْا كل الفاعلين،   تس توجب اإ

 ".بمن فيْم ال سرة والمدرسة والمجتمع

لمنع  بلادنا  تبذلها  التي  المجهودات  لكل  تقديرنا  ومع  ذلك،  على  وعطفا 

لا أ ن هذا الواقع مازال معاشا في بلادنا، وتؤكده ال رقام  تشغيل ال طفال، اإ

، والتي  2023والاإحصائيات الصادرة عن المندوبية السامية للتخطيط س نة  

 17قل من  وأ    7أ لف طفل بالمغرب، تتراوح أ عمارهم ما بين    127أ كدت أ ن  

 77س نة يش تغلون، حيث يبلغ عدد ال طفال الَّين يزاولون أ شغالا خطيرة  

 . %60.5أ لف طفل بنس بة 

ونثمن عاليا، الس يد الوزير المحترم، كل المجهودات القيمة التي تقومون بها 

 على مس توى القطاع، ونحن دائما نساند ونثمن كل المجهودات. 

 ووفقكم الله، الس يد الوزير، فيما ترون فيه الصالح العام. 

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

ذن الس يد الوزير هل لديكم رغبة في الرد على التعقيبات؟  اإ

 تفضلوا. 

 : والتشغيل والكفاءات الاقتصادي والمقاولة الصغرى    الاإدماج الس يد وزير  

 شكرا الس يدات والسادة المستشارين المحترمين. 

كلها كانت فالصمي، والاهتمام ديَّلكم   الحقيقة على أ نه الملاحظات ديَّلكم

المشاريع   نجاز  اإ عزما وحزما في  الحال،  بطبيعة  اإلا،  يزيدنا  لن  الموضوع  بهاذ 

 والمراقبة بشكل حازم ديَّل كل الخروقات اللي يمكن لها تكون فهاذ المجال. 

كنظن أ ن الخلاصة ديَّلنا، فالنقاش ديَّلنا، فالموضوع ديَّل التشغيل ديَّل  

ال طفال، هي أ نه تشغيل ال طفال في تراجع، تشغيل ال طفال غير فالس نتين 

دالمجهود اللي   %50دالس نوات راه تقريبا    7و  6ال خيرتين في تراجع مهم، منذ  

س نة   عليه  يلا زدنا  اإ اعتبرنا..  يلا  اإ ال غلبية  2022و  2021تدار  ال طفال   ،

أ غلبيتهم،  في  ديَّلهم  ال سر  مع  تيخدمو  القروي،  فالعالم  تيخدمو  اللي  ديَّلهم 

غير  فالقطاع  التدخلات  فبعض  جا  كيفما  نلقاوها  لنا  يمكن  اللي  البؤر  بعض 

ا فاإطار  أ عيننا  يعني نصب  التفتيش بالخصوص المهيكل، هي  لعمليات ديَّل 

ها كتكون معالجة قانونية صِفة، ولكن اللي تنديروها، ل ن هاذي المعالجة ديَّل 

اللي كان كذلك مهم فالتدخلات ديَّلكم هي معالجة ال س باب اللي يمكن لها 

توصل لهاذ التشغيل ديَّل ال طفال اللي يمكن تكون خارجة، بطبيعة الحال، 

على نطاق المباشر ديَّل سوق الشغل، وكنظن هاذ الاإجراءات كلها تتكامل 

 فيما بينها.  

بالنس بة للتكوين المهني، ل ن هو جزء كذلك من المعالجة دالاإشكاليات 

ديَّل الهدر المدرسي، فيه واحد الشق اللي فيه الناس متوفقين تيجيبو الباك، 

وتيجيبو الباك بواحد المعدل مرتفع، الحمد لله تينجحو وتيمش يو فاإطار يعني  

بحال المغربي  للاقتصاد  بالنس بة  واعدة  قطاعات  أ و  بحال   برامج  الطيران، 

 الس يارات، وهاذو الحمد لله تيشرفو بلادنا.  

ما   اللي  الناس  ديَّل  المهني  التكوين  ديَّل  البرامج  واحد  كذلك  وكاين 

تيقدروش يكملو الدراسة ديَّلهم فاإطار الدراسة العادية، يعني اللي تنعرفوها 

البرامج في هاذ  الثانية، وعدد من  الفرصة  اإلى مدارس  فالمدرسة، بالاإضافة 

 المجال. 

والتكوين   الشغل  نعاش  اإ ديَّل  الوطني  فالمكتب  المجهود  واحد  درنا  هنا 

نعاش الشغل، حاولنا نرفعو من الطاقة  المهني، المكتب ديَّل التكوين المهني واإ

( التأ هيلية  بالتكوينات  يسمى  بما   les formationsالاستيعابية 

qualifiantes مهمة القرارات  واحد  بحكم  الس نتين  فهاذ  تقريبا  وحاولنا   ،)

اخذيناها فمجلس الاإدارة، اللي تنتشرف بالرئاسة ديَّلو، هو أ نه ندوزو من  

لـ    40.000 لهاذ   80.000تقريبا  المقاعد  البيداغوجية تكون مخصصة  ديَّل 

الناس، ولكن كيف ما قلت لكم الحل يأ تي كذلك عبر التكوين، عبر التمرس، 
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 أ و التدرج المهني اللي تكلمت لكم عليه، ل ن عندو واحد المعالجة مباشرة.  

وبطبيعة الحال، ما جاء في تدخلاتكم هو هاذ الورش الاجتماعي الكبير 

واللي  والمواطنين،  المواطنات  لجميع  ينصرو،  الله  س يدنا  خرجو  اللي  دابا 

ذا درنا من جهة الدعم المباشر اللي الهدف  الهدف منه هو ال سرة المغربية، فاإ

ي  لا لاحظتو فجميع  ديَّلو هو هذا، يعني ال سرة المغربية ويس تهدف ال طفال اإ

الشروط اللي تكلم عليْا س يدنا الله ينصرو، باش تحط هاذ البرنامج، كذلك 

 هو حسب ال طفال وأ ش نو تيديرو. 

واحد   تتكون  ملي  ل ن  كذلك،  الاجتماعية  الحماية  تعمي  عليه  ونزيدو 

كتعطي  تيكونو متمدرسين، راه  لل طفال، خصوصا ملي  الاإمكانيات معطية 

 واحد الاإمكانيات مهمة فهاذ المجال.  

تنظن على أ ن بلادنا غادية بخطى يعني فيْا ثقة كبيرة في المس تقبل، وغادي 

نزيدو نديرو التحسينات اللي كاينة وغادي تكون الفرصة ديَّل مناقشة المدونة 

ديَّل الشغل، غادي تكون فرصة كذلك لمعالجة بعض الاإشكاليات اللي تقدر  

يلا كان من الواجب علينا أ ننا نزيدو نش  جعوها.  تكون مطروحة، اإ

وتنشكر الس يد الرئيس، والس يدات والسادة المستشارين، على حسن 

 الاهتمام بهاذ الموضوع. 

 : الجلسةالس يد رئيس 

   .شكرا كذلك الس يد الوزير على هذه التوضيحات

ليكم حول   وننتقل معكم دائما اإلى السؤال الثامن في هذه الجلسة موجه اإ

 "ال وضاع المادية والمعنوية لحراس ال من الخاص".  

 أ عطي الكلمة لبسطه لفريق الاتحاد المغربي للشغل.  

 تفضلوا الس يدة المستشارة المحترمة. 

 : زهرة محسين المستشارة الس يدة 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير، 

 عن أ وضاع حراس ال من الخاص نسائلكم؟ 

 : الجلسةالس يد رئيس 

 تفضلوا الس يد الوزير للجواب. 

 : والتشغيل والكفاءات والمقاولة الصغرى    الاقتصادي الس يد وزير الاإدماج  

 شكرا الس يدة المستشارة المحترمة. 

الاإشكالية ديَّل حراس ال من الخاص هي اإشكالية مطروحة منذ تحول 

 هذا القطاع اإلى قطاع مهيكل فحد ذاته. 

كاين اإشكالية قانونية مطروحة على مس توى مدونة الشغل، اللي كيف ما  

عدادها والمصادقة ديَّلها عليْا لمدة تقريبا هاذي   عام، وأ نذاك   20كتعرفو تم اإ

ديَّل  طار  اإ في  مهيكل  كقطاع  الخاص  ال من  حراس  ديَّل  القطاع  يكن  لم 

كيمار  اللي  ال من  الحراس ديَّل  تنتكلمو على  فقط  سو واحد المقاولات، كان 

المهام فوسط العمارات، وبالتالي كانت واحد التدابير ديَّل أ نهم يمكن لهم يخدمو 

 ساعة غير متواترة، كتقدر..  12

ما يمكنليناش نخدمو يتغير،   12الناس    واليوم  القانون لم  ساعة، ولكن 

وبالتالي أ ن هذا رأ س ال ولويَّت بالنس بة لتغيير مدونة الشغل اإن شاء الله 

 في القريب من ال يَّم. 

ثانيا، كاين اإشكالية أ خرى على مس توى الصفقات العمومية اللي تتقدر  

ذا كان هنالك بعض الناس أ و الصفقات اللي ما تتحترمش فيْا هاذ  تطرح اإ

الشروط، احنا دايرين واحد العمل كبير تحسيسي فهاذ المجال والوزارة أ عطت  

 المثل بطبيعة الحال بالناس اللي خدامين معها فهاذ الاتجاه. 

وفي انتظار تغيير المقتضيات ديَّل مدونة الشغل، احنا منفتحين على أ ي  

اقتراحات كاينة، وبطبيعة الحال، أ نها توجه تفتيش ل ي مقاولات، أ يَّ كانت، 

 اللي ربما تقدر ما تحترمش هاذ الاإجراءات. 

فقط للتذكير، راقبنا الوحدات الاإنتاجية بما فيْا شركات الحراسة، وتمكنا  

ملاحظة تتعلق   25.000ديَّل الملاحظات، منها    103.000خلالها من توجيه  

ملاحظة  4800ملاحظة تتعلق بالصحة والسلامة والعمل،  1700بال جر، 

فحد ذاته في محضر ديَّل المخالفات، والقطاع    75تتعلق بالحماية الاجتماعية، و 

ديَّل   7500زيَّرة تفتيش، وقفنا فيه على    789فقط أ نجزنا فيه بوحده    2022

من    4500الملاحظات، منها   اللي ربما هو جزء  كتتعلق بال جر،  ملاحظة 

 السؤال اللي كتطرحوه. 

تتعرفو أ ن المفتشين ديَّل الشغل بموجب مدونة الشغل ما عندهومشاي 

 القوة ديَّل التدخل بشكل مباشر من أ جل فض هاذوك النزاعات... اإلى أ خره. 

وبالتالي، احنا عوالين على التغيير ديَّل مدونة الشغل، ما بغيناش نغيرو 

مادة أ و مادتين، راكم عارفين هذا موضوع فوسط الحوار الاجتماعي باش نقدرو 

ناخذو الاقتراحات ديَّلكم وننصفو هاذ الفئة في القريب العاجل، اإن شاء الله، 

لا أ شهر   قليلة. وما بقاش تتفصلنا من هاذ العملية هاذي اإ

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

ذن الكلمة لكم الس يدة المستشارة للتعقيب.   اإ

 تفضلي. 

 : محسين   زهرة المستشارة الس يدة 

 شكرا.

 الس يد الوزير، 

 .شكرا على جوابكم

قادها الاتحاد المغربي للشغل دفاعا عن عمال كما تعلمون نضالات عديدة  

شركات المناولة، ووعود التزمتم، الس يد الوزير، بصفتكم الوزير الوصي على 

لا أ ن دار لقمان لازالت على حالها:   عالم الشغل، اإ



 2024  أ بريل دورة    – مداولات مجلس المستشارين  

18 

 ( 2024 زيو ل يو  2) 1445 الحجةذو  25

تزداد تغولا وجشعا، انتشرت كالنار في    (sous-traitance)شركات   ▪

الهش ي في القطاعين العام والخاص، لوبيات مختصة في ضرب القوانين  

الاإدارات   في  صفقات  من  مس تفيدة  العاملة،  الطبقة  واس تغلال 

ال جور   وسرقة  الشفافية  مساطر  غياب  في  العمومية،  والمؤسسات 

هريَّ اإلى أ زيد  ضدا على دفاتر التحملات، تصل فيْا تكلفة العامل ش 

وفي أ حسن    1200أ و    800درهم ولا يتقاضى منها سوى    5000من  

 درهم.  1700ال حوار 

شركات تراكم ال رباح على حساب عرق جبين عمال وأ جراء دفعتهم   ▪

كل  على  ضدا  العمل  من  النوع  بهذا  للقبول  الاجتماعية  الظروف 

 les agents)التشريعات الدولية والوطنية، ومن بينهم حراس ال من  

de sécurité)    يبلغ عددهم اس تغلالهم    180.000الَّي  يتم  عامل، 

ساعات، أ قل بكثير من  8ساعة ويتقاضون فقط أ جر  12بالاش تغال 

(SMIG) درهم في غالب ال حيان.   1700، في أ حسن ال حوار 

للضمان   ▪ الوطني  الصندوق  للشغل لدى  الفعلية  بال يَّم  التصريح  عدم 

 ؛ )3CNSS(الاجتماعي 

 بالانخراطات والساعات الاإضافية وتعويضات القفة والنقل؛ التلاعب  ▪

 عدم التأ مين على حوادث الشغل؛  ▪

 انعدام شروط الصحة والسلامة المهنية؛  ▪

حرمانهم من العطل الس نوية وال س بوعية والدينية في غياب عقد شغل   ▪

 في كثير من ال حيان؛ 

 منعهم من حق الممارسة النقابية وتعريضهم للطرد التعسفي؛  ▪

في   ▪ واجتماعيا  أ خلاقيا  المفروضة  ال شكال والانتهأكات  من  وغيرها   ..

 غياب أ ية حماية قانونية. 

 الس يد الوزير، 

غير بعيد منا بحكومة بلد مغاربي حسمت هذا ال مر، وأ صدرت مؤخرا 

لغاء العمل بالمناولة في القطاع العمومي.    قرارها بتحجير واإ

واليوم، فريق الاتحاد المغربي للشغل يدق ناقوس الخطر مرة أ خرى فيما  

يقع في هذا القطاع، حيث يتم ابتزاز حراس ال من الخاص بالتوقيع والمصادقة 

قانوني،  أ ساس  حتى  عندها  ما  اللي  الكونتراطة  هذه  مثل  التزامات  على 

الشغيلة  التزامات يتم من خلالها تصريح كاذب بالاس تفادة من كافة حقوق  

 وغيرها من ال ساليب الاحتيالية التي تؤجل ال زمة وتهدد السلم الاجتماعي.  

للقطع مع هذا   اإجراءات صارمة وملموسة  ونجدد مطالبنا العاجلة بوضع 

رقابة  دون  القانوني  على  تس تقوي  لشركات  التشغيل  في  اللاقانوني  الوضع 

 وتتسبب في معاناة فئة عريضة من المجتمع.  

 
3 Caisse Nationale de Sécurité Sociale. 

والنهوض   القوانين  تفعيل  بضمان  الوزير،  الس يد  التزاماتكم،  وبتنفيذ 

بال وضاع المادية والمعنوية المزرية لعمال المناولة، وفي مقدمتهم حراس ال من  

 الخاص من أ جل بناء مس تقبل أ من للعمل بالقطاع العام. 

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

طار الرد على التعقيب.   الكلمة لكم، الس يد الوزير، في اإ

 تفضلوا. 

 : والتشغيل والكفاءات الاقتصادي والمقاولة الصغرى    الاإدماج الس يد وزير  

 شكرا الس يدة المستشارة على هذا التدخل. 

 الجواب فيه جوج الحوايج: 

فيْم الشركاء الاجتماعيين، باش نسرعو  أ ولا  بما  ، نحن كلنا مسؤولين، 

بالوتيرة ديَّلنا باش نعاودو نشوفو مدونة الشغل اللي خصها تجيب أ جوبة على 

هاذ الموضوع، واحنا ما تنديروش مدونة الشغل بوحدنا، تنديروها معكم باش 

وال ديَّلكم  الانخراط  في  شك  عندي  وما  ال س ئلة،  هاذ  على  فرقاء  نجاوبو 

 الاجتماعيين كلهم باش نحسمو فهاذ الموضوع.

يلا عندكم أ ي حالات، الوزارة   ثانيا، بالاإضافة للتفتيشات اللي تنديرو اإ

فيْا   أ ي الحالات اللي ما درناش  لنا وباش،  أ مامكم باش تعطيوها  مفتوحة 

التفتيش لسبب من ال س باب باش نباشرو العمل ديَّلنا، وتتعرفو الاس تماع  

 ن. ديَّلنا لكم دائما في هاذ المجال باش نوقفو على أ ي اختلال يمكن يكو

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

 شكرا. 

ذن الس يد الوزير ننتقل معكم اإلى السؤال التاسع لفريق الاتحاد المغربي   اإ

للشغل دائما، حول "شروط الصحة والسلامة المهنية بالقطاع الخاص" هذه 

 المرة.

 تفضلي. 

 فاطمة الاإدريسي:   الس يدة المستشارة  

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير، 

الشغل   مدونة  احترام  لفرض  اتخاذها  تعتزمون  التي  الاإجراءات  هي  ما 

 داخل القطاع الخاص، خاصة الصحة والسلامة المهنية؟ 

 شكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

 الكلمة لكم الس يد الوزير للجواب. 
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 تفضلوا. 

 : والتشغيل والكفاءات الاقتصادي والمقاولة الصغرى    الاإدماج الس يد وزير  

 شكرا الس يدة المستشارة المحترمة. 

فيه  يوقعو  وكيمكن  جدا،  مهم  موضوع  هو  المهنية  والسلامة  الصحة 

اختلالات على مس تويَّت متعددة، مدونة الشغل الحالية اللي عندنا يعني  

عندها عدد كبير ديَّل الاإجراءات اللي هي مهمة، ولكن التفتيشات اللي تنديرو 

من   عدد  في  تكون  تتقدر  اللي  الاختلالات  ديَّل  العدد  واحد  تتخرج 

أ نجزنا  الم ، 2022زيَّرة في    32.000، و2021زيَّرة في    25.000قاولات، 

في    52.000 ديَّل  2023زيَّرة  ال ولى  أ شهر  ثلاث  هاذ  وغير   ،2024 ،

ديَّل   11.000 أ لاف  ديَّل  العشرات  فيْا  وجهنا  المراقبة،  ديَّل  زيَّرة 

والسلامة  بالصحة  فقط  كتتعلق  اللي  الملاحظات  أ لاف  منها  الملاحظات، 

 المهنية: 

المهنية  والسلامة  الصحة  ديَّل  التحسيس  ديَّل  برنامج  عندنا  أ ولا، 

تنديروهم مع المقاولات، عندنا واحد الخصاص فالناس اللي متخصصين في 

المراقبة ديَّل الصحة والسلامة المهنية اللي كيف ما تتعرفو خصها واحد الخبرة،  

 %15حتى    10د  والعدد اللي عندنا اإجمالا ديَّل المفتشين، ولو أ نه تقريبا واح

الموارد  ديَّل  برنامج  واحد  ودرنا  كافي،  يكونش  ما  ربما  متخصصين،  منهم 

البشرية من أ جل التحسين ديَّلو، راه هو ال ن في المفاوضة بحكم القانون ديَّل 

المالية المقبل باش نقدرو نرفعو من الاإمكانيات ديَّلنا ديَّل التفتيش، بل وأ كثر 

كانيات ديَّل التفتيش ماشي ضروري من ذلك أ نه يكون جزء من هاذ الاإم

 نديروه احنا مباشرة، خصوصا فالمجال ديَّل الصحة والسلامة المهنية.  

جمالا، ملي غادي نغيرو مدونة الشغل وغادي يصبح مفتش الشغل  واإ

لى  تيقدر أ نه تكون عندو واحد السلطة باش يقدر يفرض واحد الغرامات، اإ

أ خره، تما فاش غنقدرو نغيرو هاذ الموضوع، لا بالنس بة للموضوع اللي تطرح  

محطوط   قبل، ولا بالنس بة لهاذ الموضوع هذا اللي تنتكلمو عليه، وهو أ مر راه

عندنا فطاولة الحوار الاجتماعي باش نقدرو نتغلبو عليه، اإن شاء الله، قبل 

 أ خر هاذ الس نة هاذي اإن شاء الله. 

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

 الكلمة لكم الس يدة المستشارة للتعقيب على جواب الس يد الوزير. 

 تفضلي. 

 فاطمة الاإدريسي:   الس يدة المستشارة  

  .شكرا الس يد الوزير على الجواب ديَّلكم

اللائق   العمل  معايير  أ سس  من  العمل  في  والسلامة  الصحة  فشروط 

 وذلك بتوفير بيئة عمل سليمة وصحية ومس تدامة. 

الصحة والسلامة مضمون بمقتضيات دس تور المملكة، وكذا  فالحق في 

المتعلقة بالصحة  بمقتضيات مدونة الشغل بتنصيصها على الحقوق ال ساس ية 

والسلامة في العمل، تلزم المشغل باتخاذ جميع التدابير اللازمة لحماية سلامة 

 وصحة ال جراء وأ ماكن الشغل اللائقة. 

المجلس  تقرير  أ كد  فقد  والقانون،  الواقع  بين  كبيرة  هوة  هناك  أ ن  لا  اإ

الاقتصادي والاجتماعي والبيئي على وجود أ وجه نقص في منظومة الصحة 

الصحة   تدبير  مسؤولية  وتشتت  العمل  في  عدة والسلامة  بين  والسلامة 

متدخلين وضعف مواكبة التشريعات الوطنية للمعايير الدولية وضعف الحماية  

معايير  فيه  تغيب  الوطني  النس يج الاقتصادي  من  مهم  وجزء  الاجتماعية، 

الفلاحي،  القطاع  المناجم،  قطاع  خصوصا  ومنها  المهنية،  والسلامة  الصحة 

ادث الشغل جد مرتفعة، بل قطاع البناء، والقطاع غير المهيكل، فنسب حو 

بـ  كلفتها  وتقدر  المتوسط،  ال بيض  البحر  منطقة  بدول  لل سف  ال كثر  هي 

 من الناتج الداخلي الخام حسب منظمة العمل الدولية.    4.25%

ننا نسجل في فريق الاتحاد المغربي للشغل:    اإ

 محدودية تفعيل قواعد الصحة والسلامة المهنية في القطاع الخاص؛  -

ثقافة الصحة والسلامة لدى المشغلين وضعف تطبيقهم للقانون، ضعف   -

من المقاولات لا تطبق مقتضيات مدونة الشغل بشأ ن    %83بحيث  

أ نها لا تكلف ولو درهما   اإحداث لجنة السلامة وحفظ الصحة، رغم 

 واحدا للمقاولة؛ 

فقط   - المهنية،  والسلامة  الصحة  مجال  في  المتخصصة  الكفاءات  قلة 

طبيب شغل ومهندسين وتقنيين متخصصين في السلامة المهنية    1500

 ودراسة المخاطر وتقييمها؛ 

غياب ظروف العمل اللائق وحجم ال ضرار الاجتماعية والاقتصادية   -

 المترتبة عنها؛ 

 غياب مرصد وطني للصحة والسلامة المهنية؛  -

مكانية جهاز التفتيش والمراقبة وتعقد مساطر المعاينة والتتبع    - محدودية اإ

 والتكفل والتعويض.  

 الس يد الوزير،  

اإن ضمان الحماية الاجتماعية لل جراء، لا يمكن تحقيقه في غياب السلامة  

 المهنية، وهو ما يفرض اليوم:  

تقيي الس ياسة الوطنية والبرنامج الوطني للصحة والسلامة في العمل   -

 ؛ 2020-2024

الوطنية   - المؤسسة  المهنية  الحياة  لظروف  الوطني  المعهد  عمل  تقيي 

 المختصة؛ 

اإصلاح منظومة الحكامة عبر اإحداث مرصد وطني للصحة والسلامة   -

 في العمل؛ 
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توس يع النظام الاإجباري للتعويض عن حوادث الشغل، ليشمل أ يضا   -

   .ال مراض المهنية

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

طار الرد.  الس يد الوزير في اإ

 : والتشغيل والكفاءات الاقتصادي والمقاولة الصغرى    الاإدماج الس يد وزير  

 .شكرا الس يد الرئيس

فعلا، الس يدة المستشارة، يعني عدد من المواضيع اللي أ شرتم لها هي في  

عادة العمل في المجال ديَّل التشريعي والتنظيمي، ل ن من   محلها، واحنا بصدد اإ

ضمن ال مور اللي تنتكلمو عليْا احنا منكبين عليْا، هي تحيين لائحة ال مراض 

 ابا الاقتصاد ديَّلنا.  المهنية اللي كتماشى مع التحولات اللي عرفاتها د

طار بالنس بة للصحة والسلامة المهنية كموضوع قائم   عداد مشروع قانون اإ اإ

 الَّات. 

يلا النظر معكم ومع أ رباب العمل في بعض  بالاإضافة، ما نخبيش عليك، اإ

بالنس بة  عائق  تشكل  تقدر  اللي  الشغل  فمدونة  كاينة  ربما  اللي  المقتضيات 

لممارسة العمل في الصحة والسلامة المهنية، بالنظر اإلى العدد ديَّل ال طباء  

 اللي عندنا فهاذ المجال اللي موجودين بصفة عامة.  

يلا خدمنا على هاذ ال مور وزدنا عليْا الدور ديَّل جهاز ديَّل    كنظن اإ

فهاذ  وموعدنا  مهمة،  النتائج  لواحد  نوصلو  فنقدرو  زجري  كدور  التفتيش 

الموضوع هو من هنا لمدونة الشغل وما بقاشاي بزاف باش نقدرو نعالجو هاذ 

 الاإشكاليات بشكل جذري.  

يلا طولت شوية.   واسمح لنا، الس يد الرئيس، اإ

 : الجلسةالس يد رئيس 

ذن السؤال العاشر لمجموعة العدالة الاجتماعية.    اإ

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم، السي بن فقيه. 

 المستشار الس يد محمد بن فقيه: 

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يد الوزير، 

أ نا بغيت غير تفسر لنا واحد المفارقة هو أ نه الاقتصاد ديَّلنا المغربي اليوم 

واحد المجموعة ديَّل القطاعات تتعرف نموا جد جد مهما، ولكن فنفس الوقت  

 عندنا تناقص فالمناصب ديَّل الشغل. 

 .  %13اليوم تنهضرو على  %9البطالة قبل من كورونا كانت في 

لمراجعة   الوقت  حان  أ نه  الوزير،  الس يد  معايَّ،  كتشوفوش  ما  واش 

ال س باب  هي  أ ش نو  علاش  ونبحثو  التشغيل،  ديَّل  العمومية  الس ياسات 

 
4 Salaire Minimum Agricole Garanti . 

الحقيقية والموضوعية والعميقة والبنيوية اللي كتعطينا هاذ المشكل اليوم ديَّل 

 التناقص ديَّل مناصب الشغل. 

الصغرى   المقاولات  على  وزير مشرف  باعتباركم  الوزير،  الس يد  وهنا، 

وتنعتبرو، بطبيعة الحال، أ ن المقاولات الصغرى هي الرافعة ال ساس ية ديَّل 

التشغيل فبلادنا، واش ما كتشوفوش معايَّ اليوم أ ن النس يج المقاولاتي اليوم  

 لضغوطات. يعرف واحد الهشاشة كبيرة جدا؟ هشاشة ناتجة عن مجموعة من ا

  10أ ولا، تنتكلمو على الضغط الجبائي، اليوم المقاولة الصغيرة طلعات من  

، في حين أ ن المقاولة الكبيرة اللي كتس تافد من الدعم فمجال الاس تفادة  20لـ 

ديَّل  المنح  يعني  من  العقارات، الاس تفادة في الاس تيراد، الاس تفادة  من 

 .  20لـ  30الاستثمار نزلات من  

احنا اليوم  التحملات الاجتماعية،  فاإطار الاتجاه    الضغط ديَّل  غاديين 

 SMAG)4(اللي تزاد و  (SMIG)هاذ    ديَّل الدولة، والمقاولة غادي تحملها،

 غادي تتأ ثر به المقاولة الصغيرة قبل من المقاولة الكبرى. 

كذلك، الضغط ديَّل اللا توازن ما بين العلاقة الشغلية ما بين ال طراف  

ديَّل هاذ العلاقة، اليوم كنا كل مرة المدونة، المدونة، نتمنى فعلا فهاذ المدونة 

أ نها تحل واحد العدد ديَّل الاإشكالات اللي كتعرفها هاذ العلاقة هاذي واللا  

 توازن فهاذ العلاقة اللي كاينة اليوم. 

احنا ما تنهضروش على الطرف الضعيف، احنا كنهضرو اليوم بالمنظور  

ديَّل منظور الطرف الضعيف هو الاقتصاد الوطني، اللي خصو يخلق لنا  

 مناصب شغل. 

كذلك، التوازن ديَّل القطاع غير المهيكل، اليوم هاذ القطاع يأ كل الغث  

والسمين، لَّلك الس يد الوزير اليوم، أ نا كنشوف بأ نه خصنا نفكرو فطريقة  

 باش نخلقو المناصب ديَّل الشغل.  

طلقتها   اللي  ال وراش  هاذ  حاجة،  شي  ولا  ورش  شي  كنديرو  ملي 

الحكومة باش تنهض بالتشغيل، لا سواء الورش ديَّل "أ وراش" ولا الورش 

فهاذ  النظر  عادة  اإ ديَّل  ورش  اإلى  حاجة  في  أ نه  أ عتقد  "فرصة"،  ديَّل 

 المنظومات ديَّل التشغيل، باش نس تاطعو نحلو مجموعة من هاذ الاإشكالات.

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

ذن الس يد الوزير، تفضلوا.   اإ

 دابا رد ولا جواب، اختار أ ش نو بغيتي. 

 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

 كثرو ال وراش واقيلة بان لي؟ 

 كنشكر الس يد المستشار على هاذ السؤال ديَّلو وهاذ التحليل اللي دار. 

هي المفارقة اليوم ما بين يعني    وفعلا السؤال اللي طرحت فمحله، ش نو
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 الدينامية الاقتصادية اللي بدينا تنشوفوها وسوق الشغل؟ 

ما   على  كتأ ثر  الدينامية الاقتصادية  كبير،  حد  اإلى  بس يط  هو  الجواب 

والنمو اللي كتشوفوه فواحد   (le travail salarié)يسمى بالشغل المأ جور،  

ديَّلو  ال كل  أ عطى  هاذي،  الس نة  فهاذ  خصوصا  القطاعات  ديَّل  العدد 

في  مس بوق  غير  بشكل  المأ جور  فالقطاع  الشغل  ديَّل  المناصب  وارتفعت 

منصب شغل مأ جور،   585.000التاريخ ديَّل بلادنا، الس نة الماضية وصلنا لـ  

ما عمرنا   (le Haut-Commissariat au Plan)بحكم الاإحصائيات ديَّل  

، واخا 180.000،  150.000، كنكونو في  200.000ما درناها، كنكونو ف  

 ما كتعطيكش هاذ الرق هذا.    100.000ولا    80.000تدير فيْا أ وراش مثلا  

فبالعكس، العمل المأ جور بخير فالمغرب، وهو اللي أ نقذ هاذ معدل البطالة 

اللي كتكلمو عليه، ل ن لو كان هنالك تراجع في العمل في وسط المقاولات، 

ولو أ ن المقاولات شدات اللي كتشغل، فلكنا فواحد نس بة البطالة كبيرة جدا، 

ا فالاستراتيجية ولكن وقعو جوج ديَّل ال مور أ خرى اللي خصنا نوقفو عليْ

 ديَّلنا ديَّل محاربة البطالة: 

أ ولا، وقعنا اإشكالية فيما يسمى بالعمل اللي كيكون فالمجال القروي، غير 

منصب شغل التي تم   200.000مأ جور فالفلاحة، ما كاينش الماء، فبالتالي  

 200.000جاية من ذاك    %13لـ    %11فقدانها، ها أ نت، باش دزنا من  

 150.000، هاذ  (chômage)ديَّل    (net)  150.000اإجمالا، كتبقى منها  

 كلها تما وكلها عمل غير مأ جور. 

ذن والحاجة الثالثة اللي عندنا هي بطبيعة الحال، التشغيل الَّاتي اللي   اإ

عرف تراجعا، ل ن الناس اللي كيسولوهم واش باقي خدام، يعني ماشي العمل 

المأ جور، غير التشغيل الَّاتي، كيقولو ما بقيتش خدام، علاش؟ ل نه باش 

 اللي درنا.  (Benchmark)كيس تافدو الناس من البرامج الاجتماعية وهذا 

عادة صياغة برامج التشغيل، بما فيْا هاذيك   الحكومة اليوم منكبة على اإ

اللي كتقلل علينا الكلفة ديَّل التحمل ديَّل التكاليف الاجتماعية اللي تكلمت  

عليْا وهي فمحلها، وغادي يخرج هاذ الشي للوجود عما قريب، بعد ما دزنا 

 من الفترة ديَّل "كوفيد" والفترة ديَّل ارتفاع ال سعار. 

واحنا اليوم منكبين باش نديرو جيل جديد من البرامج اللي غادي تكون  

س بق   فيما  عليْا  أ علن  الحكومة  رئيس  الس يد  راه  المقبلة،  القليلة  فال سابيع 

 فالبرلمان.

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

تمام التعقيب أ و رد.  الكلمة لكم الس يد المستشار المحترم لاإ

 تفضلوا. 

 بن فقيه:  محمد المستشار الس يد 

 شكرا الس يد الرئيس. 

غير ملي جبتي القطاع ديَّل الفلاحة مزيَّن، أ نا ما عنديش حتى شي  

أ نه واحد من القطاعات  اإشكال بأ ننا نهضرو على هاذ القطاع هذا، باعتبار 

 الرائدة كذلك فالمجال ديَّل توفير المناصب ديَّل الشغل. 

أ نا مفارقة أ خرى غادي نطرحها معاك، الس يد الوزير، احنا اليوم امشينا  

كندعمو، وأ نا ماشي ضد هاذ القطاع هذا ديَّل الاس تيراد ديَّل ال غنام، هذا  

الشيء   ونفس  هذا،  القطاع  فهاذ  التشغيل  مناصب  على  بلا شك  س يؤثر 

ال فنفس  ال سماك  ديَّل  التربية  تندعمو  مشينا  البحري،  فالصيد  وقت درناه 

ملي  دائما  لَّلك  التقليدي،  الفلاحي  الصيد  في  التشغيل  على  نأ ثرو  غادي 

، أ ش نو (le pour et le contre)تنديرو شي س ياسة عمومية خصنا نشوفو  

غنربحو وأ ش نو غنخسرو، خصنا عل ال قل نحافظو على هاذيك التوازنات 

 اللي هي قائمة ومتواجدة.  

ديَّل  لاس تيراد  مثلا  تنوجهوه  اللي  الدعم  ديَّل  القضية  هاذ  اليوم  احنا، 

ال غنام وتنقولو بأ ن كاين الجفاف كاين هذا، واش الجفاف اليوم ما كاينش 

على مطيشة، ما كاينش على لافوكا، ما كاينش على هذا.. راه التوجيه راه 

ه  ديَّل  للثروات  وحمائي  توجيْىي  عام  اقتصاد  على  تنهضرو  البلاد احنا  اذ 

نوفرو مناصب الشغل وكيفاش  هاذي، لَّلك خصنا نفكرو بالمنطق كيفاش 

 نحافظو على التوازن الاقتصادي ديَّل بلادنا. 

 وشكرا.

 : الجلسةالس يد رئيس 

 الس يد الوزير، صافي؟ 

 شكرا.

 وصلنا معكم الس يد الوزير للسؤال الحادي عشرة. 

تفضلي   المستشارين،  أ حد  تفضلوا  لل حرار،  الوطني  التجمع  فريق 

 المستشارة هند الغزالي. 

 هند الغزالي:  الس يدة المستشارة  

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير المحترم، 

التدابير والاإجراءات اللازمة التي سيتم اتخاذها من طرف الوزارة ما هي  

لتعزيز دعم المشاريع النسائية في قطاع المقاولات المغربية لتحقيق التنمية والتقدم 

 في هذا القطاع الحيوي؟ 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم الس يد الوزير للجواب. 

 تفضلوا. 

 : والتشغيل والكفاءات والمقاولة الصغرى    الاقتصادي الس يد وزير الادماج  

 شكرا على طرح السؤال الس يدة المستشارة المحترمة. 

تتعطي   ل ن  وهيكلية  مهمة  مشاريع  النسائية هي  الريَّدة  ديَّل  المشاريع 
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كذلك التشغيل في المجال ديَّل النساء وتتعرفو أ ن نس بة النشاط ديَّل النساء  

تتجاوزش   ما  البلاد  في  القطاع  %20عندنا  نشوفو  تنمش يو  ملي  ولكن   ،

المهيكل اللي هو مقيد فالصندوق الوطني للضمان الاجتماعي، كنلقاو أ ن نس بة 

واللي هو الهدف اللي بغات توصل له الحكومة في كل    %33النشاط تتفوق  

 القطاعات مجملة.  

النسائية مهمة، عندنا عدد من   أ نه التركيز على المقاولة  كيعني على  هذا 

البرامج، وأ خر برنامج طلقناه هاذي أ شهر على المس توى المؤسساتي وسوف 

يطلق على المس توى الجماهيري والشعبي في ال يَّم القليلة المقبلة، هو برنامج 

 قاولات.  ديَّل المقاولين والم  100.000"أ نا مقاول" من أ جل مواكبة 

تيجي ل ول مرة بعدد من الخدمات اللي ما كانتش من   وهاذ البرنامج 

 قبل:

أ ولا، ما تيواكبش المقاولين والمقاولات غير جداد اللي بغاو يبداو مشاريع 

جديدة، كيعاون هاذوك اللي كاينين اللي يقدرو يكونو خدامين في أ ي مكان 

اللي تقدر تكون فواحد المقاولة متوسطة، تقدر تكون فواحد القيسارية، تقدر  

  أ خره. تكون فواحد المحل ديَّل البيع، يعني مقاولة ذاتية اإلى

وعندنا أ هداف باش نوصلو للمناصفة فهاذ البرامج بالضبط، غادي نعطيو  

ل ول مرة ش يكات من أ جل يعني نخلصو الكراء، وغادي نعطيو ش يكات ديَّل 

كيفاش  ديَّل  ش يكات  اإلى  بالاإضافة  ديَّل الاستشارة،  التكوين، وش يكات 

 ة ديَّلها. يمكن هاذ المقاولات الصغيرة جدا تقوم بتدبير المالية ديَّلها والمحاس ب

نزيدك على هاذ الشي، الس يدة المستشارة المحترمة، على أ نه درنا واحد  

العدد ديَّل البرامج اللي كانو فيْا تكوينات وكانت مهمة، برنامج "من أ جلك"، 

برنامج "وفيرة" بالنس بة للنساء اللي تيمش يو يخدمو فالخارج وتيعاودو يرجعو،  

المواكبة ديَّلهم، ولكن احنا  كلها عندها نتائج جد طيبة بأ لاف النساء اللي تمت  

تيتناسبش مع ال هداف اللي عندنا في  ما كناشاي فرحانين، ل ن العدد ما 

الحكومة ك هداف، عليْا درنا هاذ البرنامج الكبير اللي هو ديَّل "أ نا مقاول" 

اللي تنعاود نأ كد على أ نه تيْتم كذلك بالقطاع غير المهيكل، ل ن عدد كبير من  

بالمقاولة، ماشي بالمفهوم ديَّلها يعني الكبير، واحد المقاولة   النساء اللي تيقومو

يعني ذاتية، كاين عدد كبير منهم كاين في القطاع غير المهيكل، باش نتكلفو  

 بالمس تقبل ديَّلهم.  

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم الس يدة المستشارة للتعقيب، تفضلي. 

 المستشارة الس يدة هند الغزالي: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 شكرا الس يد الوزير. 

فالجواب   بها  دليتو  اللي  المهمة  المعطيات  البداية، لازم نشكركم على  في 

 ديَّلكم. 

لا ننوه بالمجهودات اللي كتبذلها الحكومة فهاذ القطاع، اللي   وما يمكن لي اإ

العمومية،   الس ياسات  مختلف  وفي  الحكومي  البرنامج  في  بال ولوية  تيحظى 

ولاس يما فيما يتعلق بتعزيز دور المرأ ة الريَّدي في مختلف أ وجه الحياة الاجتماعية  

وتحس الخصوص،  وجه  على  الاقتصادية  ال نشطة  ديَّلها وفي  الفرص  ين 

للمشاركة في سوق العمل وشغل حيز مهم في بيئة ريَّدية، ريَّدة ال عمال في 

 بلادنا.  

اليوم، الحمد لله، نقدرو نجزمو بأ ن بلادنا قطعت أ شواطا كبيرة في اإرساء 

مع روح  تماش يا  المغربية،  للمرأ ة  التمكين الاقتصادي  على  قائم  نموذج وطني 

الدس تور ومع التوجهات الاجتماعية للحكومة، تحت القيادة الرش يدة لصاحب  

 نا. الجلالة نصره الله، الداعم ال ول لحقوق المرأ ة في بلاد

التحديَّت   بالنظر لمجموعة من  أ مامنا،  مازال طويلة  الطريق  ومع ذلك، 

والعقبات اللي كتعوق هاذ المسار الاإيجابي، وذلك لعدة اعتبارات اقتصادية 

وثقافية، وحتى فيما يتعلق بالتقاليد المجتمعية من خلال س يادة ال فكار النمطية  

ديَّلها   المشاركة  نس بة  من  كتحد  واللي  المرأ ة  عمل  العمل، عن  سوق  في 

خصوصا بالمجالات القروية، مما يؤثر على نسب قيادتها للمقاولات الوطنية،  

 بالاإضافة لغياب منتوجات تمويل خاصة بالنساء الراغبات في خلق مقاولات. 

كنطالبوكم  المنطلق،  هاذ  المشاريع    ومن  مواكبة  على  أ كثر  بالاش تغال 

النسائية، خصوصا في المناطق اللي كتعرف نقصا فالبنى التحتية وفالمشاريع  

الاستثمارية، من خلال تطوير ال فكار والبرامج اللي كتنسجم مع الخصوصيات 

 المحلية لمختلف المجالات الترابية.  

كما ندعوكم لاإشراك كافة المتدخلين لدعم صمود المشاريع النسائية أ مام مختلف  

أ كثر في التكوين المس تمر، اللي من خلاله   التقلبات الاقتصادية والاستثمار 

قدراتها  وتطوير  المقاولة  للمرأ ة  ال نشطة الاستثمارية  اس تمرارية  نضمنو  ممكن 

 التنافس ية. 

 شكرا لكم الس يد الوزير. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يد الوزير،  

ذن نمر اإلى   السؤال ما قبل ال خير، الس يد الوزير، لمجموعة الكونفدرالية اإ

 الديمقراطية للشغل. 

 تفضلوا السي نازهي. 

 المستشار الس يد لحسن نازهي: 

 الس يد الرئيس، 

 الس يد الوزير، 

 نسائلكم عن برامج التشغيل والوساطة في سوق الشغل؟

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الكلمة لكم الس يد الوزير للجواب على هاذ السؤال. 
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 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

 شكرا الس يد المستشار المحترم. 

البرامج ديَّل التشغيل والوساطة في سوق الشغل هي جزء لا يتجزأ  من 

العمل الَّي تقوم به الوكالة الوطنية لاإنعاش التشغيل والكفاءات اللي درنا 

عادة الهيكلة   -معها واحد العقد  برنامج مختلف وجديد الس نة الماضية، بعد اإ

تواكب   أ نه  وت   800.000ديَّلها، وحاول  العمل  الباحثين عن  على من  عمل 

دماجهم أ و تحسين قابلية العمل ديَّلهم.   اإ

 اليوم، عندنا واحد العدد ديَّل البرامج:

ماشي   - اللي  الجديدة،  المقاولات  كيخص  اللي  "تحفيز"  برنامج  عندنا 

قديمة، وباش كنعاونو أ نه كيكون ما كيخلصوش الضريبة على الدخل، وكنتكلفو  

 فمكانهم بالقيمة ديَّل الاشترأكات الاجتماعية؛ 

ين كذلك برنامج "أ وراش" فالشق ديَّلو اللي كان ديَّل العمل الدائم  كا  -

تقريبا  قليلة جدا،  أ شهر  مهمة في  أ هدافا  فيه  حققنا  اللي  ال مد  اللي طويل 

تجربة    50.000 تحقيقها، وهي  تم  التي  والقارة  الدائمة  الشغل  مناصب  ديَّل 

   مقاولة في جميع المجالا؛ 132ناجحة بفضل تعبئة 

دماج" هو اللي كيتحقق فيه العدد ال كبر؛   -  وكاين كذلك البرنامج ديَّل "اإ

وكاين البرنامج ديَّل "تأ هيل" اللي فيه التكوين، لا الموجود ولا التكوين    -

   ؛عن بعد 

نعاش التشغيل قدرت تواكب وتدمج تقريبا    - جمالا، الوكالة الوطنية لاإ واإ

شهر ديَّل   30ديَّل الباحثين عن الشغل في تقريبا هاذ    500.000أ كثر من  

عمر الحكومة، ولكن يبقى هذا غير كاف بالنظر للطموحات اللي عندنا، باش 

الت  لاإنعاش  الوطنية  للوكالة  حددنا  اللي  للطموحات  نوصلو  شغيل  نقدرو 

طار الس ياسة اللي  والكفاءات، وهذا عمل كنقومو به اليوم مع الحكومة في اإ

 تنفكرو فيْا مع جميع الوزارات برئاسة الس يد رئيس الحكومة، هو أ نه:  

المختلفة،   - الشرائح  هاذ  كتس تهدف  اللي  البرامج  ديَّل  الصياغة  نعاودو 

 باش تكون أ كثر وقعا بالنس بة للتشغيل وتعاون أ كثر بالنس بة للتشغيل؛ 

نأ كد عليْا اللي  ثانيا   - النظر في مدونة الشغل، وكنعاود  عادة  اإ ، عندنا 

ديَّل  كبير  العدد  واحد  تشجع  باش  هامة  الاإمكانيات  واحد  تعطي  غادي 

 المقاولات اللي ما تيشغلوش اليوم باش يشغلو؛ 

عادة توجيه الميزانيات العامة، راه تقريبا عندنا مليار ديَّل الدرهم  ثالثا   -  ، اإ

ديَّل التكوين المس تمر باش يمشي لعند الناس اللي خصهم المقاولة، بحال دابا 

مشيت لمناطق فلاحية ما تيلقاوش، الناس كاينين، ولكن ما تيلقاوش الناس 

عادة توجيه هاذ ا ذن اإ  لمواد كلها.  اللي مكونين فهاذوك المجالات، اإ

تقريبا   البرامج، بعد  نوجهو هاذ  نعاودو  الوقت باش  س نة    20اليوم جا 

س نة ديَّل العمل فهاذ المجال، وجا الوقت باش هاذ البرامج تكون عندها    25و

الس يد رئيس الحكومة سوف  قال  أ كبر، واحنا منكبين عليه، وكيفما  فاعلية 

 
5 Agence Nationale de Promotion de l’Emploi et des Compétences. 

نعلن عما قريب اإن شاء الله عن الحزمة الجديدة ديَّل البرامج في مجال الوساطة 

 ديَّل الشغل. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يد المستشار المحترم للتعقيب. الكلمة لكم 

 المستشار الس يد لحسن نازهي:  

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد الوزير، 

لاإنعاش   الوطنية  الوكالة  فشل  للحسابات  ال على  المجلس  تقرير  رصد 

في القيام بدورها المتمثل في تنش يط    l’ANAPEC)5(التشغيل والكفاءات  

تبين  كما  محدودا،  جد  دورها  ويبقى  عنه،  الباحثين  ومواكبة  الشغل  سوق 

مجالات  في  عمومي  كفاعل  تموقعها  تفقد  وك نها  وتبدو  بوضوح،  ذلك  النتائج 

طار توفير برامج  اختصاصاتها التي أ ناطتها بها القوانين الجاري بها العمل في اإ

 لاإنعاش التشغيل. 

 الس يد الوزير، 

أ ظهرت ال رقام المقلقة التي كشفت عنها المندوبية السامية للتخطيط حول  

تفاق معدلات البطالة، خاصة في صفوف حاملي الشهادات، فشل البرامج 

 الحكومية لتحفيز التشغيل واحتواء أ فواج العاطلين عن العمل. 

خلال الربع   13.7%كما ذكرت في بيان لها أ ن معدل البطالة ارتفع اإلى  

في الفترة نفسها من العام الماضي، وخاصة   12.9%مقارنة مع    2024ال ول من  

اإلى   المعدل  زاد  الَّي  الحضري  الوسط  العاطلين 17.6%في  حجم  وارتفع   ،

 عاطل.   1.645.000عاطل اإلى  1.543.000بالمغرب، حيث انتقل من 

وتنفيذ   بوضع  والتزامها  الحكومة  به  وعدت  لما  خلافا  ال رقام  هذه  وتأ تي 

س ياسة اس تعجالية لمواكبة المقصيين من سوق الشغل وتحسين البرامج المتعلقة  

بخلق فرص التشغيل الَّاتي، بما فيْا أ ساسا سهولة خلق المقاولة والاس تفادة 

 من الدعم اللازم والمواكبة والتوجيه والتتبع.  

كما أ ن البيانات والمؤشرات الصادرة تؤكد أ ن البطالة ومعدلات الشغل 

القطاعات،  أ غلب  ومست  الش باب  صفوف  في  تنخر  لازالت  المنخفضة، 

الصناعة،   البحري،  الصيد  الفلاحة  العمومية،  ال شغال  البناء،  كقطاع 

الخدمات، ال نشطة التقليدية والحرفية، وغيرها من المجالات، في ظل غياب 

ؤشر على تنفيذ وأ جرأ ة الالتزامات التي أ علنتها الحكومة في برامجها بهدف أ ي م

المتدنية  المهارات  ذوي  للش باب  المهني  والاإدماج  التشغيل  قابلية  تحسين 

 والعاطلين عن العمل لفترات طويلة بالمناطق ش به الحضرية والقروية. 

وفي نفس الس ياق، الس يد الوزير، أ طلقت الحكومة عدة برامج الَّي تم  

تسويقها كمحفز لدعم المشاريع، بما في ذلك خلق المزيد من المقاولات الصغيرة 
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مكانية الارتقاء بها مس تقبلا ضمن سلاسل القيمة والاإنتاج، وفق مقاربة   مع اإ

تشاركية تضم مختلف الفاعلين، ولكن هذا لم يتحقق، الس يد الوزير )على حد 

 التعبير اللي قال في تدخل الس يد الوزير(. 

 الس يد الوزير، 

ن الطامة الكبرى هي أ ن برامج التشغيل المعتمدة من طرفكم مؤقتة وغير   اإ

مس تدامة وأ ظهرت ضعف نجاعتها من حيث الاإدماج الاقتصادي للش باب،  

ملاءمة  عدم  ذلك  اإلى  يضاف  المهنية،  وتطلعاتهم  لاحتياجاتهم  اس تجابة  أ و 

فيه  تفلح  لم  جديد  قديم  موضوع  وهو  والمس تدام  المنتج  التشغيل  تكوين 

 لحكومات المتعاقبة، وعلى رأ سها حكومتكم، الس يد الوزير، في تجاوزها.  ا

ننا في مجموعة الكونفدرالية الديمقراطية للشغل، نعتبر أ ن الحكومة تفتقد   اإ

مراجعة  خلال  من  التشغيل  س ياسة  في  النظر  لاإعادة  واضح  تصور  اإلى 

أ جل  من  للبرامج  الدقيق  التقيي  غياب  للتشغيل في  الوطنية  الاستراتيجية 

 الوقوف على الصعوبات والاإكراهات والتحديَّت التي أ بانت عليْا. 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 انتهىى الوقت الس يد الرئيس.. رجاء.  

 شكرا.

 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

 غادي يخصني واحد الوقت طويل باش نجاوب عليك الس يد..  

 الس يد رئيس الجلسة: 

 غير في حدود ما تبقى لكم. 

 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

شهر   13بغيتك غير تعرف لو لم تكن هاته البرامج، كانو الناس تياخذو  

تقريبا   اخذاو  البرامج  هاذ  من  دازو  اللي  الناس  دابا  يلقاو خدمة،   3باش 

شهور ونصف باش يلقاو واحد الخدمة دائمة، ما تنقولشاي أ ن هاذ البرامج 

غادي   كافية ولكن اعطات لكم  قلت  ما  الفترة، وكيف  فواحد  الدفعة  واحد 

نعلمكم عما قريب على الحزمة الجديدة ديَّل البرامج وهاذ التصور اللي تتكلم 

 عليه. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ليكم في هذه الجلسة   ذن الس يد الوزير ننتقل معكم اإلى أ خر سؤال موجه اإ اإ

 للفريق الحركي حول "تقيي س ياسات التشغيل".  

 تفضلوا الس يد المستشار المحترم. 

 المستشار الس يد يونس ملال: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

نسائلكم، الس يد الوزير، عن تقييمكم للس ياسات العمومية المنتهجة فهاذ  

 شهر من أ جل الرقي بقطاع التشغيل؟  30

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن تفضلوا الس يد الوزير للجواب.   اإ

 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

 شكرا.

لل سف، ما كانش وحدة الموضوع باش نقدر نجاوب على ال س ئلة ديَّل  

 التشغيل فدقة واحدة.  

 غادي نعاود نقول ذاك الشي اللي قلت.  

شهر فيْا واحد التدرج،   30الس ياسات ديَّل التشغيل اللي نهجناها فهاذ  

كانو اإشكاليات ملحة محطوطة درنا لهم واحد البرامج مباشرة من أ جل معالجة 

ديَّل  البرنامج  قبيل  من  مطروحة  كانت  اللي  الملحة  الاإشكاليات  هاذ 

ل ال مد، "أ وراش"، بما فيه الشق ديَّل ال وراش طويلة ال مد أ و العمل الطوي

وبما فيه برامج دخلات فاإطار الحوار الاجتماعي، واللي اعطات، كيفما كنعاود 

 .  580.000نقول، تقدم كبير بالنس بة للشغل المأ جور اللي وصلنا فيه لـ 

أ نه عندنا واحد النوع   أ نه الاإشكالية اللي مطروحة المناخية، جعلت  لا  اإ

البطالة في المغرب اللي ما يسمى بالشغل غير المؤدى عنه اللي  جديد من 

ما من طرف القطاع   جاي من العالم القروي اللي كان كيتم الامتصاص ديَّلو، اإ

 ديَّل البناء أ و من القطاع ديَّل التجارة. 

والقطاع دالبناء، كيفما تتعرفو، فالس نة الماضية عرف لسوء الحظ واحد  

وما  العالمي،  المس توى  على  ال سعار  ارتفعت  ل ن  جدا،  قوية  الصدمة 

اللي تيشغل، والقطاع ديَّل التجارة كذلك   80.000اس تطعش يشغل هاذيك  

ديَّل مناصب الشغل، ل نه مرتبط بالقطاع ديَّل الفلاحة   70.000فقد واحد  

 شكل كبير.  ب 

والاقتصاد   يجابية  اإ مؤشرات  هي  المؤشرات  جميع  الس نة  هاذ  ولكن، 

 المغربي يتعافى، والتشغيل ديَّلو اللي عندو علاقة به حتى هو يتقدم.  

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

طار التعقيب، تفضلوا الس يد المستشار.  ذن في اإ  اإ

 المستشار الس يد يونس ملال: 

 شكرا الس يد الوزير المحترم على الجواب ديَّلكم.

طار التفاعل البناء مع الجواب ديَّلكم، وانطلاقا   واحنا فالفريق الحركي وفي اإ

من الدور الدس توري ديَّلنا فالمعارضة الوطنية، واس تحضارا منا ل همية قطاع 

في  الحق  دولة  السليمة،  الاجتماعية  الدولة  لبناء  وكرافعة  كمدخل  التشغيل 

نسجل مجموعة من الاإشكاليات   العمل، دولة الكرامة ودولة التنمية، لابد لنا أ ن
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التي يعاني منها هذا الملف، على أ ن صياغة واحد الحلول ناجعة على المدى 

 القريب من أ جل باش نتفادو على بلادنا التضياع المزيد من الزمن التنموي. 

الوطني   الاقتصاد  هشاشة  ظل  وفي  الوزير،  الس يد  تتعرفو،  كيفما 

التحديَّت  ولا  المناخية،  التحديَّت  فمواجهة  لا  ديَّلو  المناعة  ومحدودية 

الجيوس ياس ية والجيو اقتصادية في المنطقة وفي العالم أ كلمه، وفي غياب واحد 

المقاو  أ داء  على  ملموسة  النتائج  واحد  عندها  اللي  عمومية  لات الس ياسات 

فالواقع  اللي  والمتوسطة  الصغيرة  المقاولات  بالَّكر  كنخص  وهنا  المغربية، 

العنوان   النزيف  واحد  فوسط  وكتعيش  صعب  جد  الظرف  واحد  كتعيش 

والجبائي  الضريبي  العبء  على  ما نهضر  بلا  الاإفلاس،  هو  ديَّلو  ال ساسي 

لا أ نها تضاعف نس ب  2023واللي الحكومة ديَّلكم فقانون المالية   ة تضريب  أ بت اإ

 . %20لـ  10هاذ الفئة ودوز به من 

 الس يد الوزير المحترم،  

عندنا شك أ نكم بعاد كل البعد    في الواقع وبكل موضوعية، اليوم ما بقاش

اإحداث   على  ولا  شغل،  فرصة  مليون  ديَّل  الوعد  تحقيق   500.000على 

، ولا حتى  20.23فرصة شغل اللي ربطتوها بالتنزيل ديَّل قانون الاستثمار  

فهاذ   300.000استرداد   الجفاف  بسبب  لنا  ضاعت  اللي  شغل  فرصة 

ولكن   الجفاف  فقط  ماشي  ال خيرة،  الثلاث  نكونو الس نوات  خصنا  أ يضا 

 واقعيين ونقولو راه الفشل ديَّل الس ياسات الفلاحية فبلادنا. 

أ ننا ما نضمنوش البقاء والاس تدامة   اليوم  الكبير عندنا  ولكن التخوف 

ديَّل هاذ فرص الشغل القائمة حاليا، هاذ الشي ما كنقولوهش، ما كنربطوهش 

بالمواقف الس ياس ية ديَّلنا ولا فين كنتمركزو، واش فالمعارضة ولا ال غلبية، 

 ولكن هذا كتقولو لنا ال رقام والمؤشرات. 

، كنهضرو  2023مقاولة اللي فلسات في    14.000اليوم، كنهضرو على  

ما تجاوزاتش   ،%1.8اللي ما تجاوزاتش    2020- 2022على نس بة نمو في  

يلا    ،%1.9كنتحدثو على    2024والفصل ال ول ديَّل    2023في    2.3% اإ

ديَّل البطالة، مازال كنربطوه    %13ضفنا لهذا معدلات البطالة كهنضرو على  

للتخطيط  السامية  المندوبية  ولكن  الجوية،  بال حوال  وكنربطوه  بالجفاف 

 فالمجال الحضري. %17فصلات فهاذ ال مر، اليوم كنتحدثو على ما يقارب 

 الس يد الوزير المحترم، 

ديما تحدثتو على الدور   أ نكم  ديَّلكم،  فالمداخلات  أ ثار الانتباه ديَّلي  أ نا 

نجاح جميع الس ياسات وال وراش، وهنا كندعو منكم  ديَّل مفتشي الشغل في اإ

أ نكم تراعيو الظروف ديَّل الاش تغال ديَّل هاذ الناس هاذو، لا الظروف 

ء ديَّلهم من  المادية، لا الظروف اللوجيستيكية، وكنس تغربو بصراحة الاقصا

الحوار القطاعي فالوزارة ديَّلكم، كيفاش كننتظرو منهم أ نهم يخدمو فواحد الجو 

 سلي، هوما أ صلا كيعانيو داخل الوزارة اللي خصها تحميْم. 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذا كانت لكم رغبة فالرد؟  الس يد الوزير، اإ

 تفضلوا. 

 : والتشغيل والكفاءات الس يد وزير الادماج الاقتصادي والمقاولة الصغرى  

 شكرا الس يد المستشار. 

على المجهود اللي درت، ولكن لل سف هو مجهود ناقص جدا،  كنشكرك

وكتس تحضر فيه المقاربة الس ياس ية وحتى الس ياسوية، ل نه ربما ما قريتيش 

مزيَّن ذاك الشي اللي جا فالمندوبية السامية للتخطيط، وكنعاود نقول لك 

، وتشوف أ ش نو هو النوع (le rapport)وكنعاود ندعيك أ نك تعاود تقرا  

ديَّل البطالة اللي عندنا، ال رقام اللي عندنا، كنعاود نقول لك للمرة ربما العاشرة 

يلا ما بغيتيش    585هاذ النهار، أ نه   أ لف منصب شغل تم خلقه فالمقاولة، اإ

 تشوف هاذ الشي ما عندي ما ندير ليك، الس يد المستشار المحترم. 

أ لف منصب    200أ لف منصب شغل،    200ثانيا، كنعاود نقول لك أ نه  

شغل ديَّل المندوبية السامية للتخطيط، هاذو أ رقام، خصنا الحمد لله فواحد 

نبقاوش  ما  كنشوفها،  ال رقام  واحد  كتكون  متقدمة وحضارية، ملي  البلاد 

لتخطيط، نذاكرو على ال رقام، احنا كنحترمو ال رقام ديَّل المندوبية السامية ل 

يلا ما تقبلتيش هاذ الرأ ي هذا، هاذو شغالاتك الس يد المستشار، خصك  واإ

 تقبلو كيفما سمعت ليك بكل أ دب واحترام. 

يلا   فالموضوع هو أ نه ال رقام خصكم تقراوها وتعاودو تقراوها وتدرسوها، واإ

أ نا رهن الاإشارة  بغيتوني كفريق حركي، نجي عندكم نفسر لكم هاذ ال رقام، 

 200ديَّلكم، باش يقدر يكون واحد النقاش اللي يكون بناء، الموضوع هو  

 أ لف منصب شغل غير مؤدى عنه نتيجة ال وضاع المناخية. 

ديَّل  القضية  هاذ  بانتلكش  ما  مازال  المستشار،  الس يد  كنت،  يلا  اإ

الماء في حكومات  فالس ياسات ديَّل  اللي كان  والتأ خير  المناخية،  ال وضاع 

شاركتو فيْا وعندكم فيْا مسؤولية كبيرة، فهذا مسؤولية ديَّلكم، وكنت كنتمنى  

أ نه عدم اإنجاز السدود فوقتها، عدم اإنجاز    أ نك تحمل مسؤوليتك كذلك في 

الناقلات ديَّل الماء فوقتها، باش تعرفو الناس اللي ما لقاو ما يشربو منين جا 

 المشكل ديَّلهم. 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يد المستشار، رجاء، رجاء. 

ليكم  ذن الس يد الوزير، استنفذنا معك مختلف أ و جميع ال س ئلة الموجهة اإ اإ

 في هذه الجلسة. 

 نشكركم على مساهمتكم المثمرة. 

 شكرا.

 وننتقل اإلى ال س ئلة الموجهة لوزارة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة. 

ليك   اإ ال س ئلة الموجهة  للجواب على  الوزيرة، معنا  الس يدة  مرحبا بك، 
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 تقريبا ثلاثة دال س ئلة. 

 ونس تهلها بسؤال للفريق الاس تقلالي حول "العناية بفئة المعاقين". 

 تفضلوا الس يد الرئيس، السي اللبار. 

 المستشار الس يد عبد السلام اللبار: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الس يدة الوزيرة، 

 ال خوات والاإخوة، 

"العناية بالمعاقين" هو السؤال الَّي اقترحه الفريق الاس تقلالي، هذا لا 

همال لهاذ الفئة، بقدر ما   أ ننا نطالب بالمزيد. يعني أ نه هناك اإ

لا يخفى على أ ي أ حد بأ ن وزارتكم ومنذ قدومكم وأ نتوما الهم الكبير الَّي  

حملتموه هو العناية بهذه الفئة، وكمغربي بعيدا عن الس ياسة وعن الديماغوجية، 

 بقدر ما أ ننا نلاحظ أ نه هناك عناية. 

أ ولا في بطاقة المعاق، هاذيك البطاقة اللي كتسهل   هاذ العناية تتجلى 

الولوج ديَّل هاذ الشخص المعاق اإلى ش تى المجالات، نتمناو أ نها توسع وتكون 

شعار المعاق أ نها مصدر أ و أ نها جزء  هاذيك البطاقة هي مصدر ديَّل العناية، اإ

 من العناية.  

كذلك، الس يدة الوزيرة، لازم باش أ ننا نفكرو فهاذ المعاق للولوج اإلى عالم  

أ ننا ما   أ نه يش تغل، لم لا  الاإعاقة ديَّلو كتسمح له  يلا كانت  اإ الشغل، ل ن 

نحرموهش هذاك الاندماج داخل المجتمع، وهذا ليس عزيز بالنس بة لمقدورتكم 

ا، لازالنا في طموح كبير وكفاءتكم، الس يدة الوزيرة، والجدية اللي كتش تغلو به 

 لامتصاص الغضب ديَّل هاذ الفئة المعاقة ل نها كتعاني وكتعاني بكثرة. 

خص  اللي  كبير  اإشكال  كاين  فهنا  البادية،  على  كنهضروشاي  ما  احنا 

الحكومة تزيد تجتهد باش أ ننا نخففو على هاذ الفئة العريضة من رعايَّ صاحب  

 الجلالة نصره الله.  

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن سؤال وتعقيب في أ ن واحد.    اإ

 تفضلوا، الس يدة الوزيرة، للتفاعل مع ما جاء في تدخل الس يد الرئيس. 

 الس يدة عواطف حيار وزيرة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة: 

 شكرا جزيلا الس يد الرئيس. 

 شكرا الس يد الرئيس والس يد المستشار المحترم. 

عاقة  لقد حققت بلادنا في مجال النهوض بحقوق ال شخاص في وضعية اإ

اإنجازات مهمة جدا، تحت القيادة الرش يدة ديَّل صاحب الجلالة الملك محمد  

المواطنات  من  الفئة  لهاذ  يوليْا  التي  الكبرى  والعناية  نصره الله،  السادس 

 
6 Centres d'Orientation et d'Assistance des Personnes en Situation de 

Handicap. 

عاقة.   والمواطنين اليوم، فئة ال شخاص في وضعية اإ

عاقة  والدليل على ذلك أ يضا، هو يعني الاإدماج ديَّل ال طفال في وضعية اإ

الدعم  أ و  الصحية  التغطية  سواء  خاصة  عبر  الحماية الاجتماعية  منظومة  في 

 الاجتماعي المباشر.  

الاإشارة لاإصدار مرسوم   -وأ شكركم الس يد المستشار المحترم    -وأ يضا نشير  

كينتظروه  الاإنجاز مهم جدا كان  اللي هو واحد  عاقة،  اإ الشخص في وضعية 

يفتح واحد  غادي  اللي هو  عاقة وال سر والجمعيات  اإ ال شخاص في وضعية 

للنهوض   الخدمات مهمة جدا وغادي يكون فيه التفعيل ديَّل المقاربة الحقوقية

فيْا بلادنا الحمد لله تحت   غادية  اللي  عاقة،  اإ ال شخاص في وضعية  بحقوق 

 القيادة الرش يدة ديَّل صاحب الجلالة نصره الله.  

فنبغي نرجع غير للتذكير لبعض أ يضا البرامج والمشاريع المهمة اللي قامت 

تنزيل  طار  اإ في  وال سرة  الاجتماعي  والاإدماج  التضامن  وزارة  الوزارة،  بها 

 البرنامج الحكومي، اللي هي: 

حداث وتأ هيل عدد كبير من المراكز الاجتماعية وخاصة ما   - أ ولا قمنا باإ

( أ و مراكز مواكبة ومساعدة ال شخاص في وضعية 6es COAPHlيسمى بـ )

بالرقمنة  وقمنا  ال قالي  بجميع  فعممناها  معممة،  كانتش  ما  المراكز  هاذ  عاقة،  اإ

مركز اللي هو خاص   86ديَّلها، وفتنا عدد ال قالي بحيث فات العدد ديَّلها  

عاقة حسب يعني     (les normes)غير بالتوجيه ديَّل ال شخاص في وضعية اإ

 أ و المعايير الدولية فالتأ هيل ديَّلو.  

نسهلو  - قمنا باش  أ ن  اإلى  نشير  نبغي  فوضعية   أ يضا،  ال شخاص  على 

أ و فالمناطق الجبلية والقروية اللي  عاقة، خاصة اللي هوما فالمناطق النائية  اإ

واخا تيكون حداهم غير مركز واحد قريب عليْم، خلقنا ما يسمى بالش باك 

أ ي  الرقمي الموحد كيخلي  الش باك الاجتماعي  الاجتماعي الرقمي الموحد، هاذ 

عاقة يدخلو ل ي مركز، سواء ديَّل مس تفيد، وخاصة ال شخاص في وضعي ة اإ

ال شخاص  ديَّل  للخدمات  يولجو  وكيقدرو  ال طفال  أ و  المس نين  أ و  النساء 

عاقة، وهذا يسري طبعا على جميع الفئات، فهاذ الش باك الرقمي كان   فوضعية اإ

 مهم جدا أ يضا. 

نبغي أ يضا نشير اإلى أ نه تعمي منصة "خدماتي"، ما كانش تيولجو لها   -

ووصلات   ،%100الناس من جميع الجهات، دابا منصة خدماتي هي عن بعد  

ديَّلها، دزنا من   الرقمنة  بفضل هاذ  يعني  اللي   40.000العدد  يعني شهادة 

شهادة ديَّل الاإعاقة،    180.000:  2023وصلنا في    2021كانت معطية في  

 يعني واحد الارتفاع مهم جدا، بفضل تسهيل المساطر والمقاربة ديَّل الرقمنة.

نبغي نشير أ يضا لصندوق دعم التماسك والحماية الاجتماعية، اللي هو    -

مليون درهم في   500و  2022مليون درهم في    500خصصت ليه الحكومة  

، واللي مكن من واحد الرفع مهم جدا في تمدرس ال طفال في وضعية  2023
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 أ عاقة.

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يدة الوزيرة، 

طار الجواب على السؤال الثاني، ل ن عنده ارتباط  س تكون لك فرصة في   اإ

 وامتداد لهاذ السؤال. 

 وأ عطي الكلمة للاتحاد العام للشغالين بالمغرب لبسط هاذ السؤال. 

 تفضلوا. 

 المستشار الس يد عبد الاإله السيبة: 

 شكرا الس يد الرئيس المحترم. 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

عن المجهودات التي تبذلونها لاإدماج ذوي الاحتياجات الخاصة في سوق 

 الشغل، نسائلكم الس يدة الوزيرة؟

 الس يد رئيس الجلسة: 

ذن الس يدة الوزيرة.  اإ

 المستشار الس يد يونس ملال: 

 )الصوت غير مسموع( 

 الس يد رئيس الجلسة: 

والس يد الس يد المستشار طرحت في تعقيبك معطيات أ نت مقتنع بها،  

طار الحوار.   الوزير كذلك حاول أ ن يرد على هذه المعطيات في اإ

الله يخليك، ماشي الدفاع، ولكن غير نحاول شوية، ل نه هو ما كاينش، 

 الحكومة ما كيناش، كان عليك في الوقت اللي كانت فيه يطرح هاذ الشي. 

 رجاء نتجاوزو هاذ الشي. 

ذن الس يدة الوزيرة تفضلي.   اإ

 معذرة. 

 الس يدة وزيرة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 شكرا الس يد المستشار المحترم. 

اللي نبغي نشير له هو أ ن تنشكركم ل ن غادي نتكلم على الادماج ديَّل  

عاقة، اللي هو يعني أ ولا اش تغلنا على مناصب الشغل  ال شخاص في وضعية اإ

 . 2024منصب شغل اللي كانت في  400فالقطاع العام، اللي هي 

اش تغلنا أ يضا على القطاع الخاص، اللي قمنا بتوقيع اتفاقية تفاهم مع الاتحاد  

العام لمقاولات المغرب، من أ جل اإخراج الاإطار التعاقدي بين الدولة والقطاع 

 ؛ 97.13الخاص، تنفيذا لمقتضيات القانون رق 

طلاق مبادرات مهمة جدا، بحال مع وزارة الصناعة والتجارة اللي  وقمنا باإ

عاقة ذهنية، أ يضا مع اتحاد   100 فرصة ديَّل الشغل بالنس بة لل شخاص في اإ

 الجمعيات العاملة في الاإعاقة الَّهنية. 

طار صندوق دعم الحماية الاجتماعية والتماسك الاجتماعي،   أ يضا، قمنا في اإ

أ زيد من   مشروع مدر للدخل بالنس بة لل شخاص في وضعية   1830بدعم 

عاقة، وهذا ارتفع من   ، اللي هو مهم جدا. 1830اإلى  2021في  400اإ

عاقة، أ ن المقاربة اللي تنعتمدوها هي   لكن نبغي نختم فهاذ الموضوع ديَّل الاإ

طار منظومة الحماية الاجتماعية، وهاذ الشي علاش اش تغلنا   مقاربة شاملة في اإ

على اإصدار المرسوم المتعلق ببطاقة الاإعاقة، وغادي تخرج، اإن شاء الله، في  

ل ن هاذ البطاقة ديَّل الاإعاقة يوليوز في الرباط، يعني تنزيل ديَّل المنظومة،  

 غادي تكون فيْا خدمات.  

خدمات أ ولا، ديَّل التعلي، خدمات صحية، خدمات ديَّل الاإدماج اللي 

هي غادي تكون حسب نوعية الاإعاقة ديَّل كل شخص معاق، وهذا واحد 

يعني التقدم كبير اللي حرزاتو بلادنا اللي قليل من الدول اللي في الجوار اللي 

طار جامعة الدول العربية بالمقاربة ديَّل تقيي الاإعاقة   عندها، وكان تنويه في اإ

 اللي جا بها المغرب، اللي هي مقاربة يعني دولية حسب منظمة الصحة العالمية.

وقمنا بالدراسة مع منظمة الصحة العالمية باش نصنفو الخدمات الصحية  

اللي غادة تكون مدمجة في البطاقة ديَّل الاإعاقة واللي غادي يس تافدو منها  

عاقتهم.   عاقة حسب نوعية اإ  ال شخاص في وضعية اإ

كما تنش تغلو في التقائية مع القطاعات ال خرى باش يكون هناك خاصة 

التشغيل، باش يكون هناك الاإدماج والتشجيع على المقاولة،   أ يضا فقطاع 

رادة وعندهم  عاقة هوما أ شخاص لهم قدرات ولهم اإ ل ن ال شخاص في وضعية اإ

مكانيات، خصنا غير نواكبوهم باش يكون هناك طبعا تقوية القدرات ون  ثيقو اإ

فيْم، وهوما تيبرهنو لنا كل يوم على يعني العزيمة ديَّلهم والقدرة ديَّلهم على  

أ جل  نواكبوهم من  أ ننا  الواجب ديَّلنا، وهذا يعني دس توري  التحدي ومن 

 الاإدماج ديَّلهم، اإن شاء الله. 

 وشكرا لكم.

 الس يد رئيس الجلسة: 

طار التعقيب، تفضلوا الس يد المستشار.  ذن في اإ  اإ

 المستشار الس يد عبد الاإله السيبة: 

 في البداية، نشكركم الس يدة الوزيرة على تفاعلكم الاإيجابي مع سؤالنا.  

اقتصاد   حول  الدولي  المؤتمر  تنظي  نجاح  على  المناس بة  بهذه  نهنئكم  كما 

 الرعاية.  

ننا نعتبر في فريق الاتحاد العام للشغالين   أ ما فيما يتعلق بموضوع سؤالنا، فاإ

رساء  أ ن المجهود الوطني الضخم الَّي تقوم به بلادنا فيما يتعلق باإ بالمغرب، 

أ سس الدولة الاجتماعية يتعين أ ن يواكب بالاهتمام المتزايد والمتواصل ببعض 

لخاصة، حيث هناك مجهود  الفئات الهشة وفي مقدمتهم ذوي الاحتياجات ا
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كبير تم القيام به لاإنصاف هذه الفئة ويتم العمل به حاليا، سواء باس تفادتهم  

من الدعم الاجتماعي المباشر، أ و غيره من البرامج الاجتماعية الجاري تنفيذها 

 في بلادنا.  

ما   الفئة، هو  تواجه هذه  مازالت  التي  الكبرى  التحديَّت  أ حد  أ ن  غير 

يتعلق بالاندماج في سوق الشغل، فمع ال سف تظهر ال رقام والاإحصائيات 

دماج ال شخاص ذوي الاحتياجات الخاصة في سوق الشغل مازالت   أ ن واقع اإ

عهم دون طموحنا الجماعي، كما أ ن العديد من العراقيل مازالت تحول دون تمت 

 بحقهم الدس توري في الشغل. 

والواقع أ ن جذور بعض تلك العوائق نجدها في الاإشكاليات المرتبطة بتعلي  

أ ن التوفر على المؤهلات المناس بة يحتاج   ذوي الاحتياجات الخاصة، ذلك 

الخاصة،   تس توعب ذوي الاحتياجات  تعليمية  منظومة  اإلى  أ ساسي  بشكل 

 وتيسر اكتسابهم التعلمات ال ساس ية. 

 الس يدة الوزيرة، 

الخاصة  الموحدة  بالمبارة  الصلة  ذات  القوانين  تفعيل  من  الرغم  على 

عاقة، فاإن هذه ال لية لم تعد لوحدها كافية للتجاوب  بال شخاص في وضعية اإ

مع انتظارات هذه الفئة، ومن ضمان حقهم الدس توري في الشغل، لَّلك بات 

رساء أ ليات تضمن الت وزيع  من الضروري التفكير في س بل اإحداث المناصب واإ

 الجهوي العادل والمنصف بين المتبارين.  

أ ما في القطاع الخاص، فيبدو الوضع أ كثر صعوبة، لَّلك فقد بات من  

في   ذوي الاحتياجات  دماج  اإ تكفل  ملزمة  قانونية  أ ليات  اإرساء  الضروري 

سوق الشغل على صعيد القطاع الخاص والعمل به بما نص به قانون الاإطار  

عاقة والنهوض بها. المتعلق  97.13رق   بحماية ال شخاص في وضعية اإ

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يدة الوزيرة، تفضلي. 

 الس يدة وزيرة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة: 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 شكرا الس يد المستشار المحترم. 

ذن نبغي تنشكرك على الاإشارة لاقتصاد الرعاية، وهذا واحد الاقتصاد   اإ

 مهم جدا، وكان الهدف ديَّل المؤتمر هو التعريف به وبالتجارب الدولية الناجحة. 

عاقة وال سر ديَّلهم تيحتاجو لواحد   علاش؟ ل ن ال شخاص في وضعية اإ

المواكبة، لواحد العاملين اجتماعيين، باش يجيو للبيت ويتكلفو بهذاك الشخص 

عاقة، المواكبة ديَّلو من أ جل الاإدماج ديَّلو الاجتماعي والاقتصادي.   فوضعية اإ

عاقة عنده واحد   وفي بعض الحالات ملي تيكون الشخص في وضعية اإ

نواكبو ال سر ديَّلهم،  الاإعاقة عميقة، يعني ما يمكنلوش هو يش تغل، فخصنا 

وخصنا على ال قل يجي شي حد يتكلف به باش ال سر ديَّلو، خاصة راه 

 ال مهات هاذ الثقل كينهك ال مهات وال سر بصفة عامة، باش يقدرو يش تغلو.  

 فاإذن، هنا كندفعو فهاذ الاتجاه اإن شاء الله. 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا الس يدة الوزيرة.  

ذن ننتقل معك الس يدة الوزيرة اإلى أ خر سؤال لفريق ال صالة والمعاصِة.    اإ

 وأ عطي الكلمة.. تفضلوا الس يد المستشار لبسط السؤال. 

 المستشار الس يد لحسن أ يت اصحا: 

 شكرا الس يد الرئيس المحترم. 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

 الس يدات والسادة المستشارين المحترمين، 

نسائلكم   للنساء،  للتأ هيل والتمكين الاقتصادي  المجالية  البرامج  مأ ل  عن 

 الس يدة الوزيرة المحترمة؟ 

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يدة الوزيرة. 

 الس يدة وزيرة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة: 

 الس يد الرئيس، 

 /شكرا الس يد المستشار المحترم

نصره الله   الجلالة  ديَّل صاحب  الرش يدة  القيادة  أ نه تحت  نشير  نبغي 

والعناية الكبرى التي يوليْا للنهوض بحقوق المرأ ة، اش تغلت الحكومة على بلورة 

 اللي عندها ثلاثة دالمحاور.   2026-2023الخطة الحكومية 

 والمحور ال ول هو حول التمكين والريَّدة؛ ▪

 المحور الثاني هو حول الحماية والرفاه؛  ▪

 والمحور الثالث هو حول الحقوق والقي.  ▪

فالمحور ال ول اللي هو التمكين فيه التمكين الاقتصادي، اللي وأ يضا قمنا  

بخلق لجنة وطنية خاصة غي بالنهوض بوضعية   2022طبعا كما تعلمون في  

المرأ ة اللي هي اللجنة الوطنية للمساواة بين الجنسين وتمكين المرأ ة اللي هي 

فيْا الجماعات الترابية،    وطنية، فيْا يعني القطاع الخاص، فيْا المجتمع المدني،

 وفيْا طبعا القطاعات الحكومية، وكيترأ سها الس يد رئيس الحكومة.  

واش تغلنا على البلورة ديَّل هاذ الخطة اللي كما قلت لكم محور أ ساسي  

هو حول التمكين الاقتصادي بالخصوص، فهاذ التمكين الاقتصادي قمنا بواحد 

جميع القطاعات الحكومية، دابا منخرطة ومخصصة ميزانية باش تش تغل على 

لى أ يضا  التمكين الاقتصادي، وتكلم الس يد الوزير ديَّل التشغيل من قبل ع

 ما تقوم به الوزارة ديَّلو فهاذ القطاع. 

فجميع القطاعات كلها كتش تغل على التمكين والتشغيل ديَّل النساء وخلق  

طار الالتقائية، ل ن ما يمكنش نخدمو مش تتين.    فرص ديَّل الشغل، في اإ
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طار وزارة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة، خلقنا برنامج ديَّل   في اإ

 ديَّل النساء.   84.000جسر التمكين والريَّدة مع الجهات، اللي تسجلت فيه 

وحاليا، يعني هاذ النساء تتكون وتم التوقيع ديَّل اتفاقيات مع، ماشي 

اجتماعيات،   حاضنات  خلق  يعني  اتفاقيات،   des incubateurs)غير 

sociaux)    في جميع ال قالي وجميع الجهات، اللي دابا حاليا تنتكلم معكم، النساء

فاس المشاريع، سوس  -كتكون وفمثلا  ديَّل  للتمويل  ماسة    -مكناس وصلو 

غادي  الداخلة  المشاريع،  ديَّل  التمويل  من  قربو  هوما  وحتى  جدا  متقدمين 

ن شاء الله يعني التكوين ديَّلها تكوينات اللي حتى هي   تنطلق، نطلقوها اإ

جميع الجهات، بني ملال غادي نمشي لها ال س بوع المقبل باش فهاذ الاإطار  

غادي  برنامج  كيواكبنا،  اللي  المدني  المجتمع  مع  الاتفاقيات  ديَّل  التوقيع  ديَّل 

 امرأ ة مع الجهات.   36.000امرأ ة، طبعا الالتزام ديَّلنا هو  84.000مزيَّن  

لكن، جميع هاذ النساء اللي مسجلة كتس تافد حاليا من المنصات الرقمية 

ديَّل التكوين، ل ن قلنا هاذ النساء باغية تقرا، باغية تكون، باغية باش تخلق  

ديَّل   الرقمية  المنصات  لها  وفتحنا  نواكبوها  خصنا   les softs)مشروع، 

skills)،  .يعني القدرات الَّاتية والمهارات الحياتية وأ يضا ديَّل اللغات 

 الس يد رئيس الجلسة: 

طار التعقيب، الس يد المستشار المحترم.  ليكم الكلمة في اإ ذن اإ  اإ

 المستشار الس يد لحسن أ يت اصحا: 

 شكرا الس يد الرئيس المحترم. 

 شكرا لكم الس يدة الوزيرة على جوابكم الهام. 

وهي مناس بة نذكر بما راكمته المرأ ة المغربية من مكتس بات هامة منذ اعتلاء  

 جلالة الملك محمد السادس نصره الله عرش أ سلافه الميامين. 

بلورة س ياسات  السامية على  الملكية  التوجيْات  أ كدت مختلف  حيث 

 عمومية وبرامج وطنية لتعزيز مكانة المرأ ة في المجتمع. 

ذ نش يد، في فريق ال صالة والمعاصِة، بعمل الحكومة الحثيث من أ جل  واإ

جعل قضية المرأ ة وانتظارات نساء المغرب ضمن اهتماماتها ال ولى، فاإن سؤالنا  

اليوم يأ تي انطلاقا من التزامنا كفريق من أ جل تتبع ومواكبة مدى تنزيل البرامج 

المغربي المرأ ة  اقتصاد  لتأ هيل  الموجهة  اللجنة المجالية  اإحداث  بعد  ة، خصوصا 

 الوطنية للمساواة بين الجنسين وتمكين المرأ ة. 

وهنا نتساءل عن مدى التقدم الاستراتيجي للخطة الحكومية للمساواة، 

 وخصوصا في جانبها المتعلق بالتمكين الاقتصادي للنساء.  

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

الحقوقية، فاإن مشاركتها  رغم مراكمة المرأ ة المغربية للعديد من المكتس بات  

في النشاط الاقتصادي لاتزال تتطلب مجهودا أ كبر، لتشجيع النساء ببرامج 

أ يضا   وتس تحضر  المملكة،  مناطق  لكافة  الشامل  الترابي  البعد  تحترم  محفزة 

 الخصوصية المجالية. 

وهنا لابد من الاإشارة اإلى الوضعية الصعبة التي تعاني منها نساء جهتي بني  

ودرعة  -ملال لهذه   -خنيفرة  مضاعفة  بتدابير  القيام  يقتضي  مما  تافيلالت، 

التي   الفقر والهشاشة،  للمرأ ة ومحاربة  للتأ هيل والتمكين الاقتصادي  المناطق 

 تعاني منها هذه الفئة. 

لهذا، لابد أ ن نش يد بالبرامج التي أ طلقتها الحكومة في هذا المجال، ونخص  

بالَّكر برنامج "جسر التمكين والريَّدة"، والَّي يس تهدف النساء والفتيات 

طار مقاولة ذاتية أ و جماعية.   الحاملات ل فكار ومشاريع مدرة للدخل في اإ

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

يلاء مزيد  اإن هذا البرنامج يحظى بدعم حكومي قوي، لَّلك لابد من اإ

مع   للمس تفيدات،  والتتبع  والمرافقة  والتكوين  التمويل  يخص  فيما  الجهود  من 

ضرورة التنس يق المس تمر بين كل ال طراف المتدخلة لتحقيق الالتقائية المؤدية 

بيلة، خاصة في المناطق اإلى النجاعة، وبالتالي حتى يبلغ هذا البرنامج أ هدافه الن 

 النائية. 

 الس يدة الوزيرة المحترمة، 

للوصول اإلى أ هداف برامج "مغرب التمكين للنساء"، نقترح مواصلة العمل  

قرار نصوص تشريعية تحدد حصة للنساء من أ جل الولوج   من أ جل كذلك اإ

تحترم  التي  للمقاولات  ضريبية  عفاءات  اإ نس بة  منح  وكذلك  الصفقات  اإلى 

 المساواة بين الجنسين. 

 وشكرا لكم.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 الس يدة الوزيرة، تفضلي. 

 الس يدة وزيرة التضامن والاإدماج الاجتماعي وال سرة: 

 الرئيس. شكرا الس يد 

 شكرا الس يد المستشار المحترم. 

نبغي نشير، ل ن غير اإضافة، أ ن برنامج "جسر التمكين والريَّدة" اللي  

أ شرتو له وتنشكركم، يعني هو برنامج مهم جدا وواقفة عليه بال ساس وكالة 

التنمية الاجتماعية، اللي هي مكون تابع لوزارة التضامن والاإدماج الاجتماعي 

التنمية الاجتما  وكالة  ديَّل  ال طر  نشكر  وتنبغي  تيقومو  وال سرة،  ل ن  عية، 

 بواحد العمل جبار فجميع ال قالي والجهات. 

انتقاء   قدمتوه، تم  لما  ال رقام، بالاإضافة  نعطي واحد  حاضنة    57ونبغي 

مس توى   على  ملال  5اجتماعية  بني  الشرق،  درعة  -دالجهات:   -خنيفرة، 

ديَّل الحاضنات   30مكناس، والتعاقد مع    -ماسة، فاس  -تافيلالت، سوس

 الاجتماعيات، وهذا في جميع الجهات والمناطق ال خرى، راه هم تيديرو، دابا

تيديرو   تنتكلم معكم، راهم  تيديرو يعني الانتقاء    ،(les entretiens)اللي 

 ديَّل الحاضنات الاجتماعيات.  

ديَّل النساء اللي هي    60.000ونبغي نشير، ل ن هاذ النساء أ كثر من  
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 تتقرا عن بعد، دابا حاليا وتتكون. 

والنقطة الثالثة اللي هي أ ساس ية، وهي ها احنا النساء غندير لهم التمكين 

على  الرعاية،  اقتصاد  على  نش تغلو  خصنا  ولكن  ونواكبهم،  الاقتصادي 

التمكين  ديَّل  المجهود  مع  بالموازاة  أ يضا،  دفعنا  علاش  هذا  ل ن  الحضانات، 

عاية، المأ سسة الاقتصادي، بالبنية التحتية ديَّل الحضانات، ديَّل اقتصاد الر 

يلا   يلا بغات تش تغل أ و لا اإ ديَّلو، يعني باش النساء يكون عندها الوقت اإ

بغات تش تغل من داخل البيت ديَّلها يكون عندها الوقت، أ و لا بغات تربي 

يعني ال طفال ديَّلها، وهذا واحد العمل جبار تتقوم به ال مهات داخل البيوت،  

ا وديَّل  التكوين  ديَّل  فرصة  نعطيوها  مساعدة لكن  تكون  وتقدر  لتمكين، 

ال مومة من داخل بيتها، وكتساعد واحد ال م باش تمشي تش تغل وهي حتى  

 هي تتش تغل. 

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة: 

 شكرا الس يدة الوزيرة. 

ذن، شكرا الس يدة الوزيرة على المساهمة القيمة ديَّلك فهاذ الجلسة.   اإ

استنفذنا  قد  نكون  المحترمين،  المستشارين  والسادة  الس يدات  وبهذا، 

 جدول أ عمال جلسة ال س ئلة الشفهية لهاذ ال س بوع. 

 رفعت الجلسة. 

 


